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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Подполковник Станислав Сенькин — вы-
пускник Омского танкового инженерного ин-
ститута. Проходил службу в Центральном во-
енном округе, в частях российской военной 
базы в Таджикистане. В СВО участвует с первых 
дней. Командовал танковым батальоном. На-
гражден орденом Мужества. Вернулся из зоны 
проведения СВО и в числе тех, кто отличился 
на фронте, был зачислен в Общевойсковую 
академию Сухопутных войск без экзаменов. 
Комбат побывал в гостях у «МК» и рассказал о 
своей службе и боевой работе в зоне СВО.

Читайте 5-ю стр.
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ЧЕМ ОПАСЕН 
«СУЛТАН» ЭРДОГАН

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, директор 

Фонда прогрессивной политики

«НАШИМ ПАРНЯМ 
ГЕРОИЗМА И ОТВАГИ 
НЕ ЗАНИМАТЬ»

Комбат Станислав Сенькин 
рассказал о танковой тактике 

борьбы с противником

МИЛАЯ 
КОРРУПЦИЯ

Когда какой-нибудь либеральный любитель 
лавандового рафа на соевом молоке, малахоль-
ный и неопрятный, или очередная гражданская 
активистка с прыщами и зелеными волосами 
начнут вам с придыханием рассказывать о 
верховенстве закона «там», о том, что в без-
законной насквозь коррумпированной Рашке 
надо устраивать жизнь как в цивилизованных 
странах, просто отвечайте: Хантер Байден.

Уходящий президент США Джо Байден 
помиловал своего сына Хантера Байдена. 
Опустим оценки морального облика Байдена-
младшего, которыми пестрела мировая прес-
са. Однако против Хантера Байдена были заве-
дены уголовные дела о незаконном хранении 
оружия и неуплате налогов. За первое пре-
ступление ему грозило до 25 лет тюрьмы, за 
второе — до 17 лет.

Джо Байден не раз повторял, что его сын 
должен будет ответить по закону. В июне, на-
пример, Байден писал в соцсетях, что «никто не 
выше закона». Пресс-секретарь Белого дома 
Карин Жан-Пьер с июня шесть раз повторила, 
что Байден не помилует сына. «Помилует ли 
президент своего осужденного сына Хантера 
Байдена? Я уже отвечала на этот вопрос не так 
давно, несколько недель назад. Я четко сказала, 
что ответ «нет». С точки зрения президента, 
есть ли какая-то возможность, что он помилует 
своего сына? Нет и еще раз нет! Ответ «нет» 
до сих пор. И он всегда будет таким. Нет, нет, 
нет и еще раз нет. Наш ответ «нет», и он всегда 
будет таким!» — твердила Жан-Пьер.

Читайте 2-ю стр.

ЕВГЕНИЙ 
ЦЫГАНОВ ВЫВЕЛ 
НА СЦЕНУ 
19-ЛЕТНЮЮ 
ДОЧЬ ПОЛИНУ 
Она стала открытием 
фестиваля авторского 
кино, сыграв все 
сложности юного 
возраста 
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В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ НЕ ЩЕЛКАЮТ 
У касс на Театральной площади разразился скандал 

Новогоднее чудо — это прекрасно! 
Но только если за него не нужно платить 
втридорога или драться в очередях. 
В этом году номинально «расправи-
лись» с перекупщиками и устранили 
толпы у стен Большого театра, сделав 
билеты именными. Однако попасть 
на «Щелкунчика» все равно могут или 
состоятельные люди, или везунчики. 
Комментировать «аукционные» цены на 
посещение любимого несколькими по-
колениями балета не хочется вообще. 
Наша страна уже свыше тысячи дней 

ведет СВО, и отдавать 100 тысяч за два 
места в театре, когда за эти деньги мож-
но отправить на фронт пять (!) бронежи-
летов, — это просто кощунство. К тому 
же, несмотря на заявления, что билеты 
реализуют исключительно в онлайне 
и все пройдет гладко, люди все равно 
пришли к кассам на Театральной пло-
щади и устроили скандал. На что они 
надеялись, ломясь в закрытые двери, 
выяснил корреспондент «МК».

Читайте 8-ю стр.

НЕВЫНОСИМАЯ ЛЕГКОСТЬ ШКОЛЯРА
В Госдуме предложили уменьшить количество 

предметов для разгрузки учеников
В Госдуме продолжают размыш-

лять о школьниках, а точнее — об их 
нагрузках. С предложением о «смягче-
нии» школьной программы выступила 
первый зампред думского Комитета 
по просвещению Яна Лантратова — 
она заявила, что школьники испыты-
вают «хроническую усталость, стресс 
и даже проблемы со здоровьем». Мол, 
сегодняшняя программа нацелена 
на «академические достижения» и 
совершенно не учитывает «физиче-
ское и эмоциональное благополучие» 

учеников. Поэтому учебные планы 
надо привести к порядку, учитыва-
ющему «возрастные особенности 
школьников и их физиологические 
потребности». А домашние задания 
должны быть такими, дабы «создать 
условия, при которых дети смогут 
заниматься спортом и искусством». 
«МК» узнал, что думают о «заучен-
ности» современной программы в 
школе и что конкретно предлагает 
депутат.

Читайте 3-ю стр.

КАПЛЯ НИКОТИНА 
УБИВАЕТ ПЕШЕХОДА

Госдума может запретить курение на улице
В РФ могут обложить денеж-

ными штрафами даже тех, кто пре-
дается своей вредной привычке на 
открытом воздухе, по дороге куда 
бы то ни было. Предложение нака-
зывать рублем прохожих, идущих 
с сигаретой, какая бы она ни была, 
«традиционная» или из новейших 
курительных изобретений, посту-
пило от зампреда Комитета Госдумы 

по физической культуре и спорту 
Амира Хамитова. Целями подобного 
запрета автор инициативы назвал 
негативный пример подрастающе-
му поколению, риски других людей, 
невольно превращающихся в пас-
сивных курильщиков, и ухудшение 
общей экологической ситуации. 

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Светлана 
РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Мария УСОВА и др.

ФЕМИДА ОПРАВДАЛА ВОДИТЕЛЯ, 
НЕ СУМЕВШЕГО СХОДИТЬ 

«ПО-МАЛЕНЬКОМУ»
Защитить права автомо-

билиста из Уфы, оштрафо-
ванного и лишенного прав, 
постановил Верховный суд. 
Мужчина действительно 
отказался от освидетель-
ствования на опьянение, 
но не по своей воле.

Автовладелец следо-
вал по делам на «Ладе-
2115», но был остановлен 
инспектором ДПС. Ин-
спектор заподозрил, что 
автолюбитель нетрезв, 
и отправил его для про-
верки в Республиканский 
клинический наркологи-
ческий диспансер Респу-
блики Башкортостан. Там 
его «продули» и выяснили, 
что в выдыхаемом воздухе 
— 0 промилле алкоголя. 
Но инспектора настоя-
ли на том, чтобы он сдал 
биологический материал 
(мочу). Водитель прилагал 
все силы, для того чтобы 
выполнить требования 
сотрудников органов: вы-
пил полтора литра воды и 
больше часа пытался по-
мочиться, даже подпрыги-
вал, но и это не помогло. В 
наркодиспансер он попал 
в 23.48, а в 0.55 гаишники 
убедили его подписать от-
каз от освидетельствова-
ния, так как устали ждать. 
Кстати, был и альтерна-
тивный способ провести 
освидетельствование — 
сделать анализ крови, но 

правоохранители от этого 
варианта отказались. Ин-
тересно, что в диспансере 
мужчине предложили сде-
лать платный анализ мочи 
через час, правда, уже 
без гаишников, которые 
поехали выполнять слу-
жебные обязанности. «За 
деньги» у мужчины все по-
лучилось, результат пока-
зал, что он был трезв. Тем 
не менее материалы дела 
поступили в суд. Мировой 
судья признал мужчину ви-
новным и вынес обычное в 
таких случаях наказание: 
лишил его прав на полтора 
года, а также оштрафовал 
на 30 тыс. рублей. Такая 
несправедливость воз-
мутила автомобилиста, и 
он оспорил решение. Но 
только Верховный суд при-
шел к выводу, что мужчину 
осудили несправедливо.
Ведь при первичном осви-
детельствовании в выды-
хаемом гражданином воз-
духе алкоголя обнаружено 
не было. Также указано, 
что врач должен был либо 
поставить диагноз, проа-
нализировав биоматери-
ал, либо констатировать 
отказ. При этом сам врач 
подтвердил, что авто-
мобилист всеми силами 
стремился сдать анализ.

В итоге дело будет снова 
рассмотрено в районном 
суде.

ОПЫТНЫЙ МОРЖ УТОНУЛ 
В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ЗИМЫ

58-летний му жчина 
утонул днем 1 декабря в 
Фабричном пруду под-
московного Реутова. По-
гибший много лет прак-
тиковал закаливание в 
холодной воде.

Как стало известно «МК», 
в роковой день местный 
житель, охранник по про-
фессии, иногда подраба-
тывающий массажистом, 
сообщил родственникам, 
что планирует сходить на 
пробежку и поплавать в во-
доеме парка с целью про-
филактики здоровья. Эта 
идея для супруги мужчины 
была не нова, так как быв-
ший комсомолец всю свою 
жизнь занимался укрепле-
нием здоровья. 

Одевшись, спортсмен 
выбежал на улицу, сделал 

зарядку и направился в 
сторону пляжа. Там, сняв с 
себя одежду, он погрузил-
ся в воду. Спустя несколь-
ко минут пловец, находясь 
в 8 метрах от берега, стал 
странно барахтаться. 
Мужчина пытался выполз-
ти на лед, однако вскоре 
с головой ушел под воду. 
Прибывшие пасатели вы-
тащили на берег мужчину 
и попытались реанимиро-
вать, но тщетно. 

Мужчина около года 
назад прошел диспансе-
ризацию, по итогам ко-
торой врач-терапевт со-
общил пациенту: «здоров 
как мальчишка». Супруга 
предположила, что у мужа 
была сильнейшая судорога 
в ногах, поэтому он не смог 
доплыть до берега. 

ЧАЩЕ ВСЕГО 
ОТ ХОЗЯЕВ 
УБЕГАЮТ 

ХАСКИ
Хаски стали самой часто 

теряемой породой собак 
в России в 2024 году. За 
минувший год хозяева 
объявляли их в розыск 
более 10 000 раз. Среди 
кошек лидером стала бри-
танская короткошерстная 
порода.

Как сообщили «МК» в 
сервисе поиска питомцев 
pet911, за последний год 
россияне объявили о про-
паже 140 тысяч животных. 
Из них терялось порядка 
85 тысяч кошек, 65 тысяч 
собак и около 550 птиц: по-
пугаев, соколов и голубей. 
Наиболее часто пропажи 
фиксировались в обе-
их столицах — Москве и 
Санкт-Петербурге, а также 
в Краснодарском крае.

По статистике волон-
терской сети, среди со-
бак помимо хаски чаще 
всего теряются немец-
кие овчарки, лабрадоры 
и джек-рассел-терьеры. 
Их хозяева разместили 
более 4000 объявлений о 
пропаже. 

Среди кошек лидерами 
среди потеряшек стали 
британская короткошерст-
ная (более 4000 заявок), 
сиамская и персидская 
(более 2000 заявок) и 
шотландская вислоухая 
(более 1900 заявок).

НА ПЕРВОЙ ПРОГУЛКЕ ДЕТЕНЫШ 
БУРОЙ ГИЕНЫ ПОЗНАКОМИЛСЯ 

С ВОРОНАМИ

Гиененок из Московско-
го зоопарка сделал первые 
шаги в большой мир: со-
трудники выпустили пи-
томца на первую прогулку 
в уличный вольер. 

Как стало известно «МК», 
чтобы помочь маленькому 
герою почувствовать себя 
увереннее, специалисты 
создали для него уютное 
пространство, окружен-
ное знакомыми вещами: 
старыми домиками и пере-
ноской, пропитанной его 
собственным запахом. Это 
стало для него своеобраз-
ным мостиком между при-
вычным миром и новым, 
неизведанным. 

Гиененок храбро сделал 
первые шаги на свежий 
воздух. И, ничуть не ис-
пугавшись окружающих 
предметов и шумов, начал 

обследовать 
территорию. Его 
заинтересова-
ли новые звуки: 
так, карканье во-
роны заставило 
остановиться и 
с любопытством 
посмотреть на-
верх. Настоящим 
открытием стала 
для маленького 
исследователя 
встреча с сухи-
ми листьями. Они 
мягко шуршали 
под лапками, на-
полняя воздух 
новым, незна-
комым запахом. 
Юный хищник тут 
же начал с любо-
пытством изучать 
эти необычные 

осенние объекты, пыта-
ясь понять, откуда исходят 
такие приятные звук и за-
пах. А потом с радостью 
принялся кататься среди 
листьев. Периодически 
малыш забегал обратно во 
внутреннее помещение, 
но потом снова выскаки-
вал на улицу и резвился 
на просторе. 

Посетители пока не мо-
гут наблюдать за прогул-
ками детеныша — вольер 
закрыт тростниковыми 
матами. Это необходи-
мо, чтобы дать гиененку 
возможность спокойно 
адаптироваться. Каждый 
день приносит ему новую 
порцию впечатлений, и 
ему нужно время, чтобы 
переварить всю эту инфор-
мацию.

БОРЩЕВИК СОСНОВСКОГО 
ПОПРОБУЮТ «НА ЗУБ» КОМАРЫ

Личинки 
редкого на-
секомого, ис-
требляющего 
борщевик, 
обнаружены 
в Московской 
области. Так 
называемые 
сциариды уни-
чтожают корни 
опасного рас-
тения, не це-
ремонясь: их 
даже не сму-
щает содержа-
щийся внутри 
ядовитый сок.

Как стало 
известно «МК», 
ученые Института проблем 
экологии и эволюции имени 
Северцова РАН, Института 
истории естествознания и 
техники имени Вавилова 
РАН и Зоологического му-
зея МГУ обнаружили около 
30 особей нового вреди-
теля прямо в корневой си-
стеме растения. Личинки 
комарика сциариды выгры-
зали сердцевину корня. Это 
привело к его загниванию, 

задержке ро-
ста молодых 
листьев и увя-
данию.

Отмечает-
ся, что обыч-
но вредитель 
уничтожает 
тепличные 
культуры.

«Массовое 
развитие ли-
чинок в корне 
борщевика 
Сосновского 
— уникальное 
событие, сви-
детельствую-
щее о том, 
что по мере 

удлинения срока натура-
лизации растения на новой 
территории происходит 
постепенное освоение 
его ресурса насекомыми-
фитофагами», — под-
черкнули ученые. Иными 
словами, наконец какой-
то живой организм начал 
рассматривать борщевик 
в качестве еды — эксперты 
называют это эволюцией в 
действии.

ВРАЧИ ВЫПРАВИЛИ ЛИЦО, ПОДОБРАВШИСЬ К ОПУХОЛИ ЧЕРЕЗ ШЕЮ
Двухлетнего 

ребенка с пере-
кошенным опу-
холью лицом 
благополучно 
вылечили специ-
алисты Детско-
го центра имени 
Рошаля. Ребенок 
избавился от не-
приятных сим-
птомов и дефек-
та внешности за 
одну операцию.

К а к  с т а л о 

известно «МК», асимме-
трия лица и шеи малень-
кого пациента была вы-
звана лимфатической 
мальформацией — до-
брокачественной опухо-
лью, которая считается 
довольно тяжелой пато-
логией. Она нарушает от-
ток лимфы, сдавливает 
яремную вену и сонную 
артерию. Кроме того, 
периодически вызывает 
воспаление окружающих 
тканей.

Операция по удалению 
опухоли, которая была 
единственным возможным 
методом лечения, была 
очень сложной. Хирур-
гам пришлось проводить 
манипуляции в очень тес-
ном соседстве с жизнен-
но важными артериями. И 
они справились блестяще: 
через небольшой разрез 
на шее с микроскопиче-
ской точностью удалили 
новообразование, а после 
наложили швы.

ЮНЫМ ПРЕСТУПНИКАМ 
С ГЕПАТИТОМ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ 

УЧИТЬСЯ В СПЕЦШКОЛАХ

Расширить перечень 
заболеваний, с которы-
ми нельзя направлять 
несовершеннолетних, 
совершивших тяжкие 
преступления или престу-
пления средней тяжести, 
в специальные учебно-
воспитательные учрежде-
ния закрытого типа, пла-
нирует Минздрав России. 
Речь идет о детях до 14 лет 
и о подростках до 18 лет, 
которые могли не осозна-
вать тяжесть совершенного 
преступления. 

На сегодняшний день в 
списке медицинских иссле-
дований, которые следует 
провести перед отправкой 
таких ребят в особую шко-
лу, 13 пунктов. Их обследу-
ют врачи-специалисты, де-
лают клинический анализ 
крови, мочи, электрокар-
диографию, электроэнце-
фалографию, иммуноди-
агностику с применением 
аллергена туберкулезного 
рекомбинантного в стан-
дартном разведении или 
флюорографию. Также 
обязательно исследова-
ние крови на ВИЧ, сифи-
лис и УЗИ сердца, почек, 
печени, желчного пузыря 
и органов репродуктивной 
сферы. Новшество, пред-
лагаемое Минздравом, — 
исследование крови на ге-
патит В и С. В связи с этим 

планируется расширить и 
список специалистов, ко-
торые станут обследовать 
несовершеннолетних по-
дозреваемых. Сейчас в 
списке 13 врачей разного 
профиля. В случае всту-
пления в силу документа 
в список добавится также 
врач-инфекционист.

Хотите разбогатеть? Все-
го один телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет 
опубликована на страницах 
«Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все 
самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ 
НОВОСТИ!

Звоните по телефону 
8-495-707-29-98. E-mail: 

mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует член Со-

вета при Президенте Рос-
сийской Федерации по 
развитию гражданского 
общества и правам чело-
века Ева МЕРКАЧЕВА:

— Гепатит В или С — это 
далеко не всегда свиде-
тельство беспорядочных 
половых связей, скорее 
такой диагноз говорит о 
наркомании. Сотрудни-
ки силовых ведомств и 
социальных служб, как 
правило, понимают, что, 
как только они задержи-
вают подростка, совер-
шившего преступление в 
состоянии наркотическо-
го опьянения и который 
ведет себя неадекватно, 
нужно, чтобы его осмо-
трел инфекционист. Дело 
в том, что у него могут 
быть и ВИЧ, и гепатит, и 
другие заболевания. Ду-
маю, именно с этим свя-
заны изменения, которые 
предлагается внести.
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НЕМЕЦКИЙ 
ЧЕМОДАНЧИК МИРА 
Олаф Шольц впервые 
за 2,5 года решил посетить 
Киев
Канцлер ФРГ Олаф Шольц прибыл в 
Киев с необъявленным визитом. При-
был не с пустыми руками, а с чемо-
данчиком и военной помощью на 650 
миллионов евро. Параллельно с этим 
в Китай приехала глава МИД Германии 
Анналена Бербок. В общем, немцы 
явно что-то затевают...

Олафа Шольца в Киеве встретили тради-
ционной для всех европейских лидеров про-
граммой. С вокзала, куда канцлер ФРГ прибыл с 
загадочным серым чемоданом, он переместил-
ся на площадь Незалежности. Там на «аллее 
памяти» глава Украины установил флаг страны, 
а канцлер ФРГ — лампадку. После этого лидеры 
стран перешли к обсуждению деловых вопро-
сов. Обсудить есть что, учитывая, что еще до 
своего приезда Шольц огласил дополнитель-
ные поставки военной помощи Украине на 650 
миллионов евро. Германия поставит партию 
танков Leopard-1, зенитный ракетный комплекс 
IRIS-T и дроны.

Отметим, что это первый визит канцлера 
ФРГ за последние 2,5 года. Последний визит 

Шольца проходил в июне 2022 года, когда он 
прибыл в Киев вместе с президентом Фран-
ции Эммануэлем Макроном и бывшим тогда 
премьер-министром Италии Марио Драги. 

Как пишет Bild, основная цель поездки 
Шольца в Киев — понять, на что готов Зеленский 
для урегулирования конфликта. По словам ис-
точников издания, Шольц планировал посетить 
Украину после выборов в США и до вступления 
Дональда Трампа в должность президента Сое-
диненных Штатов. Канцлер ФРГ хочет показать, 
что, несмотря на развал коалиции и досрочные 
парламентские выборы, он готов вести важные 
политические переговоры. 

Сразу же начались предположения, что 
Шольц решил выступить новым «посланником 
мира», как это было с Орбаном. Ведь 15 ноября 
между Владимиром Путиным и канцлером ФРГ 

состоялся телефонный разговор — это была 
первая беседа за два года. Однако, как сообщил 
пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков, Путин не передавал сообщений Зелен-
скому через Шольца. По словам Пескова, в Мо-
скве нет особых ожиданий от этой поездки. 

Примечательно, что параллельно с этим в 
Китай приехала глава МИД Германии Анналена 
Бербок. Как объяснила Бербок, цель ее визита 
— старт мирного процесса по Украине. Во время 
общения с журналистами она подчеркнула, что 
«чтобы защитить нашу собственную немецкую и 
европейскую безопасность, мы должны сейчас 
поддержать Украину, и не менее важно вместе 
по всему миру вступить в мирный процесс». 
«Именно поэтому я сегодня здесь, в Китае», — 
заявила Бербок. 

Как отметил в разговоре с «МК» политолог 

Алексей Макаркин, здесь есть два важных мо-
мента, которые повлияли на нынешний внеш-
неполитический курс Германии.

«В Германии в начале следующего года вы-
боры. Здесь вопрос в том, кто будет канцлером 
после этих выборов. У электоральных кампаний 
есть своя логика, и в них коалиционные партии 
становятся соперниками. Так что и Шольц, и 
Бербок тоже соперничают. Здесь каждой партии 
нужно что-то сказать своим избирателям. Тем 
более что по рейтингам и социал-демократы, 
и зеленые уступают ХДС/ХСС. Фридрих Мерц 
(кандидат на пост канцлера ФРГ от ХДС/ХСС. 
— Прим. авт.) сейчас критикует Шольца за не-
достаточную поддержку Украины. При этом он 
также выступает за переговоры, но при этом 
хочет предоставить Украине новые ракеты для 
укрепления ее позиций. 

Соответственно, Шольцу надо на это как-то 
реагировать и при этом объяснить, почему пра-
вительство Германии не предоставляет ракеты 
Taurus. Надо показать, что у правительства по 
украинцам есть свой план. Так что Шольц и 
президенту России позвонил, и в Китай они 
съездили. Я думаю, что такая активизация 
связана именно с предвыборной ситуацией 
в Германии. 

Второй момент — прошедшие выборы в 
США. Возникла такая ситуация, что, с одной 
стороны, главный вопрос: что будет между Рос-
сией и Америкой? С другой стороны — Трамп 
дает понять, что Европе надо бы пожить само-
стоятельно. Из-за этого сейчас в Германии и в 
других европейских странах усилился подход, 
что мы должны не только смотреть на Америку, 
но и что-то делать сами». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

«Исключительно личное мнение» 
спикера Совета Федерации РФ Ва-
лентины Матвиенко о перспективах 
переговорного решения украинского 
кризиса: «Вероятность того, что будет 
реальная попытка начать такие пере-
говоры и встречи в 2025 году, значи-
тельно выше, чем вероятность того, 
что таких попыток сделано не будет». 
Присоединяюсь к прогнозу главы 
верхней палаты нашего парламента 
— с одной маленькой оговоркой. По-
пытки запустить переговорный про-
цесс наблюдаются уже сегодня. Все 
заинтересованные стороны готовятся 
к 20 января 2025 года, когда Байден из 
действующего президента превратит-
ся в бывшего, а Трамп — из избранного 
в действующего. 

Еще недавно премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан был «гадким утенком» Европей-
ского союза. И вот вам пожалуйста — в «лебедя 
дивной красоты» политик из Будапешта, воз-
можно, так и не превратился. Зато теперь он 
«тайный советник Его Величества» — ближай-
ший зарубежный конфидент будущего шефа 
Белого дома Дональда Трампа. Как сообщают 
СМИ в Венгрии, Трамп после избрания несколь-
ко раз созванивался с Орбаном и обсуждал с 
ним перспективы урегулирования на Украине. 
Очень возможно, что в ближайшем будущем вен-
герский премьер возобновит свою «челночную 

дипломатию» — снова нанесет визиты в Киев и 
Москву. Это хорошая новость. Орбан — один из 
тех редких западных политиков, кто не считает 
нужным декларировать на публике «правильную 
идеологическую позицию», а высказывается в 
духе политики реализма. 

Менее хорошая — именно менее хорошая, 
а не однозначно плохая, — новость состоит в 
том, что Зеленский тоже готовится к «большим 
торгам». И делает он это, как принято в Киеве, 
с прицелом на то, чтобы словчить. Зеленский 
наконец признал очевидное: у Украины не хва-
тает сил и ресурсов для того, чтобы «победить 
Россию» и «вернуть территории» силовым пу-
тем. Первое лицо киевского режима выражает 
готовность делать ставку на дипломатию. А 
«дипломатия» в понимании официального Кие-
ва — это, как известно, разводки и подставы. 
Смысл очередной комбинации Зеленского в 
том, чтобы убедить Москву согласиться с идеей 
прекращения боевых действий с последующим 
вступлением Украины в состав НАТО с условием, 

что к Киеву не будет применяться пресловутая 
пятая статья устава Альянса о коллективной 
самообороне. 

Звучит как нечто совершенно безумное — 
или, если использовать более специфическую 
формулировку, как «страстная ночь любви с 
кастратом». Устав НАТО состоит всего из че-
тырнадцати пунктов. И ключевым из них явля-
ется именно пятый. Если выражаться совсем 
грубо, то без пятой статьи нет НАТО — альянс 
превращается в нечто совершенно амебное и 
бессмысленное. Но при всей их внешней не-
суразности действия Зеленского бессмыс-
ленными и амебными не назовешь. Киевский 
начальник хочет выступить в роли того самого 
«колобка», который ушел и от дедушки, и от 
бабушки, и от зайца с волком. Идея Зеленского 
сформулирована нарочито расплывчато. Но 
ее смысл заключается в том, чтобы накрыть 
«зонтиком» НАТО ту часть территории Украины, 
которая по-прежнему находится под контролем 
официального Киева. При этом от претензий 
на новые территории России киевский глава 

не отказывается. Он лишь «милостиво» согла-
шается на то, чтобы на эти территории пятая 
статья устава НАТО не распространялась. По 
мысли Зеленского, это должно успокоить те 
страны западного мира, которые не желают 
втягиваться в прямой вооруженный конфликт 
с Россией. 

Такая постановка вопроса никак не совме-
щается с ключевым требованием Москвы — о 
нейтральном статусе Украины. Но было бы очень 
странным, если бы Киев вступал в процесс боль-
ших торгов, выдвинув условия, которые явля-
ются полностью приемлемыми для России. Мы 
имеем дело со стартовой или, если выразиться 
несколько по-другому, запросной позицией 
официального Киева. Финальная переговорная 
позиция Зеленского может быть совсем другой. 
В дипломатии высокого уровня действуют те 
же самые законы, что и при обсуждении с по-
тенциальным работодателем размеров своей 
будущей зарплаты — проси много, но держи в 
уме возможность опуститься до того уровня, 
который ты считаешь приемлемым. 

До какого именно уровня готов опускаться 
Зеленский — мы не знаем. И сам Зеленский, воз-
можно, тоже пока не знает. Все будет зависеть 
от конкретных обстоятельств, которые сейчас 
очень сложно просчитать. На данном этапе мы 
знаем лишь то, что Трамп и Путин настроены на 
конструктивный разговор друг с другом. Пре-
зидент РФ об избранном президенте США в 
ходе своего недавнего визита в Казахстан: «Я 
думаю, что он человек умный и уже, надеюсь, 
осторожный... Мы готовы к диалогу с Соеди-
ненными Штатами, в том числе и с будущей 
администрацией». Подозреваю, что слова «в том 
числе» появились в этой фразе исключительно 
из соображений дипломатического политеса. 
Кроме «будущей администрации» Москве про-
сто не с кем разговаривать в Вашингтоне. Другое 
дело, что успех этого будущего диалога пока 
отнюдь не гарантирован. Напомню, что, выражая 
свое «личное мнение», Валентина Матвиенко 
спрогнозировала лишь «попытку начать пере-
говоры», а не их обязательный успех. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

МИЛАЯ КОРРУПЦИЯ
c 1-й стр.

И вот Байден сына помиловал. 
И написал: «С первого дня в этой 
должности я говорил, что не буду 
вмешиваться в принятие реше-

ний министерством юстиции, и я сдержал 
слово, даже когда видел, как моего сына не-
справедливо преследуют». Но поскольку суды 
над Байденом-младшим оказались «заражены 
политикой», вмешался. Безупречная логика: 
я обещал не вмешиваться, вмешался, а значит, 
сдержал слово.

Еще маленькая деталь, на которую об-
ратил внимание американский сенатор Джим 
Бэнкс: «Джо Байден помиловал Хантера Бай-
дена за любые преступления, которые тот мог 
совершить с 2014 года. Почему конкретно 
этот год? Так получилось, что в том же 2014 
году Хантер Байден вошел в совет директоров 
украинской энергетической компании Burisma. 
Невероятная коррупция». А конгрессвумен 
Марджори Тейлор Грин выдала, как говорится, 

базу: «Если вы демократ, можно жечь города, 
фальсифицировать выборы, жульничать с на-
логами... Если вы член клуба, правосудие вам 
не грозит».

Известный итальянский политический 
аналитик Анджело Джулиано написал: «Мао 
потерял своего сына (Мао Аньин) убитым во 
время боевых действий в Корее против США. 
Сталин потерял своего сына (Якова Джугаш-
вили) убитым во время борьбы с нацистами во 
время Второй мировой войны. И Джо Байден 
только что помиловал Хантера, своего сына-
педофила, наркомана и преступника. Кого бы 
вы хотели видеть своим лидером?».

Я уверен, что russkaja intelligentsia и тут 
выкрутится и все равно будет с пеной у рта 
утверждать, что «там», в демократиях, — за-
кон един для всех, и только «тут», в России, 
действует принцип «друзьям — всё, врагам 
— закон». Сложнее будет выкручиваться, но 
они справятся.

Однако вот что важно. То, что происходит 
«там», вовсе не оправдывает происходящее 
«здесь».

Дмитрий ПОПОВ.

Уходящий президент США 
помиловал собственного сына
Одним из воплощений американ-
ской мечты по праву считается ария 
Summertime из оперы «Порги и Бесс». 
Для Хантера Байдена летняя пора с 
беззаботной жизнью внезапно нача-
лась 1 декабря. У сына 46-го президен-
та США теперь есть все основания без-
заботно напевать знаменитые строчки 
your dad is rich and your ma is good-
looking («отец богат, и мама выглядит 
прекрасно» — англ.). Ведь папочка всё 
устроил. 

Сын 46-го президента США мог войти в 
мировую историю как единственный отпрыск 
главы государства, который угодил в тюрьму 
более чем на четверть века. Обвинения про-
тив Байдена-младшего более чем серьезные: 
неуплата налогов на 1,5 млн долларов и неза-
конное хранение оружия. 

По налоговому делу Хантеру грозило до 
17 лет лишения свободы. По оружейному — 
25. Почему «грозило»? Да потому что ни в ка-
кую тюрьму он не пойдет. Папочка обо всем 
позаботился.

1 декабря, за две недели до вынесения 
Хантеру приговора, Джо Байден подписал указ 
о «полном и безоговорочном» помиловании 
сына — внимание! — «за все преступления, 
совершенные в период с 1 января 2014 года по 
1 декабря 2024-го». 

Всё, что взято в кавычки, принципиально 
важно. Полное и безоговорочное помилование 
означает, что ни прокуратура, ни минюст США, 
ни сам Дональд Трамп после инаугурации не 
смогут отменить указ Байдена. Хантер поми-
лован на веки вечные.

Второй пункт еще интереснее. К чему при-
выкли и мы в России, и американцы? Есть пре-
ступление — одно или несколько, но конкретные, 
отраженные в обвинении. Вот по ним и можно 
получить помилование. 

Правда, в Штатах есть определенные кри-
терии для получения рекомендации о поми-
ловании. Они были сформулированы отделом 
прокурора по помилованиям минюста США. 
Один из главных критериев — человек должен 
быть уже осужден и отбывать наказание. Хантер 
Байден к наказанию не приговаривался и срок 
не отбывал, так что по критериям минюста США 
он для помилования не подходит. Но у прези-
дента Америки неограниченные полномочия в 
плане вопросов помилования лиц, нарушивших 
законы Штатов. Плевать он хотел на какие-то там 
рекомендации какого-то там минюста. 

Но тут случай поистине уникальный. Хан-
теру списывается вообще всё, что он мог на-
творить за целых 10 лет. Даже если какие-то 

факты преступной деятельности сына 46-го 
президента США всплывут в будущем, их нельзя 
будет расследовать. Байден-старший выдал 
своему нерадивому отпрыску индульгенцию. 

Стоп, а почему, собственно, именно «с 1 
января 2014 года»? Это отправная точка прихода 
на Украину частной нефтегазовой компании 
Burisma, с которой неразрывно связаны Хантер 
и огромные деньги в виде взяток для семейства 
Байденов. Джо выписал индульгенцию не только 
сыну, но и себе. Талантливый ход злого гения.

Дональд Трамп ожидаемо раскритиковал 

решение Байдена, назвав его злоупотреблени-
ем и грубым нарушением правосудия. 

Если кто и ожидал от старины Дональда 
более разгромных речей в адрес Джо, то он их 
вряд ли дождется. И на то есть свои причины. В 
2020 году Трамп, будучи 45-м президентом США, 
даровал помилование свекру своей дочери 
Иванки, застройщику Чарльзу Кушнеру, который 
был в 2005 году осужден за мошенничество, 
уклонение от уплаты налогов и давление на 
свидетелей. В глубине души Трамп наверняка 
очень злится. Кэш Паттель, которого избран-
ный президент планирует назначить новым 
директором ФБР, годами копал под «Бурисму» 
и связанные с ней делишки Байденов. Такая 
работа коту под хвост!

Справедливости ради отметим, что Трамп в 
вопросе помилования родственников не перво-
проходец. Билл Клинтон очистил биографию сво-
его сводного брата Роджера Клинтона-младшего, 
который отсидел в федеральной тюрьме год за 
хранение кокаина. 

Бывало в Штатах и так, что новый президент 
даровал помилование своему предшественнику. 
Джеральд Форд в 1974 году подписал такой указ 
в отношении Ричарда Никсона, в результате чего 
ему сошел с рук Уотергейтский скандал.

По количеству помилованных Джо Байден 
не войдет даже в топ-10 президентов США. На 
его счету всего 26 указов. Правда, кроме них 
были еще 6500 человек, помилованных за хра-
нение марихуаны. Но американская статисти-
ка считает это мелочью. Самым «милостивым» 
оказался Джимми Картер, который помиловал 
более 200 тысяч человек за уклонение от при-
зыва во Вьетнам. 

А еще Джо Байден миловал... индеек. По тра-
диции, которую заложил Джордж Буш-старший, 
американский президент ежегодно на День бла-
годарения дарует жизнь двум индейкам, которых 
планировалось зажарить для праздничного стола 
в Белом доме. В этом году птичек, которых по-
миловал Байден, звали Персик и Цветок.

«Я последние четыре года имел честь про-
должить эту традицию, помиловав Арахисовое 
Масло и Джем, Шоколад и Крошку, Свободу и 
Колокольчика. И сегодня Персик и Цветок присо-
единятся к вольным птицам Соединенных Штатов 
Америки», — заявил 46-й президент за неделю до 
того, как подпишет указ о помиловании сына.

В американском истеблишменте и прессе 
после объявления указа о помиловании Хантера 
Байдена разразился скандал. Но даже не по-
тому, что президент помиловал собственного 
отпрыска, а потому что он неоднократно обе-
щал этого не делать. Байдена-старшего обви-
няют не в нарушении принципов правосудия, а 
в разрушении основ американской демократии. 
Главный принцип в демократическом государ-
стве — избранный политик должен выполнять 
обещания, данные избирателям. Иначе он не 
демократический политик, а диктатор. Эти по-
стулаты вдалбливают всему миру сами же Штаты. 
Что там раньше говорил старик Джо? Что он не 
помилует своего сына и «продолжит уважать 
судебный процесс». Он говорил это в течение 
последнего года.

Максимально нелепо в этой ситуации вы-
глядит пресс-секретарь Белого дома Карин Жан-
Пьер. Журналисты подсчитали, что за последние 
шесть месяцев она шесть раз заявляла, что Джо 
Байден не будет издавать актов о помиловании 
в отношении Хантера. 

На что всё это спишет старик Джо — на воз-
растную забывчивость или семейные ценности, 
— дело десятое. Для всего мира в этом его по-
ступке есть единственный позитивный намек: 
похоже, развязывать ядерную войну Белый дом 
не планирует. Иначе какой был бы смысл отма-
зывать Хантера.

Татьяна АНТОНОВА.

«Это индейки 
Персик и 
Цветок, 
которых 
помиловал 
Байден».

«А это Хантер, 
которого 
помиловал 
Байден».

Канцлер ФРГ приехал на Украину не с пустыми руками, а с военной 
помощью на 650 млн евро.

ЗЕЛЕНСКИЙ ОТСТУПАЕТ 
НА ЗАПАСНЫЕ ПОЗИЦИИ

К ужасу Урсулы фон дер Ляйен, 
которая гнобила венгерского 
премьера весь последний год, он 
не только трижды созванивался с 
Трампом за последний месяц, но и 
приезжал этим летом к Путину.

Предварительная стадия больших торгов 
по Украине уже началась 
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В ТУЛЕ В ЖЕЛУДКЕ ЖЕНЩИНЫ ВРАЧИ НАШЛИ ПОЛТОРА КГ МОНЕТ
Как сообщает «МК в 
Туле», пациентку при-
везли в Ваныкинскую 
больницу с обострением 
язвы желудка. Однако 
причина плохого самочув-
ствия тулячки оказалась 
не только в этом. Во время 

оперативного вмеша-
тельства врач достал из 
желудка женщины свы-
ше сотни монет. Среди 
них оказались не только 
рубли, но и евро с цента-
ми. Специалисты пред-
полагают, что женщина 

страдает аллотриофагией 
(расстройством пищевого 
поведения, при котором 
люди не могут справиться с 
непреодолимым желанием 
и начинают употреблять в 
пищу несъедобные вещи, 
например камни, гвозди).

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ИННОВАЦИЯ

НУ И НУ!

ИСКУССТВО

ПУТЕШЕСТВИЕ

УЧЕНЫЕ ПРЕДСТАВИЛИ НОВУЮ АЛЬТЕРНАТИВУ САХАРУ

СУПЕРБАБУШКА СТАЛА ИКОНОЙ МОДЫ

В МИРЕ ПОЯВИЛИСЬ 
НОВЫЕ ФРЕСКИ

ИСЛАНДЕЦ ХОТЕЛ ПЕРЕПЛЫТЬ С САХАЛИНА В ЯПОНИЮ — И НЕ ПРЕУСПЕЛ

В ходе Конгресса моло-
дых ученых российские 
исследователи рассказа-
ли об успешных испы-
таниях нового пищевого 
ингредиента — сладкого 
белка.  Новая альтернатива 
сахару — белок браззеин — 
в несколько тысяч раз слаще 
и не вызывает инсулино-

вого отклика. В течение 9 
месяцев его исследовали 
на добровольцах. Резуль-
таты показали не только 
безопасность, но и полезное 
влияние на психологическое 
состояние человека, рас-
сказал научный сотрудник 
Российского университета 
медицины Филипп Соколов: 

«Отсутствие влияния на 
углеводный обмен и уровень 
глюкозы критически важно 
при составлении пищевых 
рекомендаций пациен-
там с высоким индексом 
массы тела, инсулинорези-
стентностью, ожирением, 
преддиабетом и сахарным 
диабетом».

Бабушка из фермерской 
деревни в Замбии стала 
иконой моды после того, 
как позировала в нарядах 
своей внучки из Нью-
Йорка. Восьмидесятилет-
няя жительница небольшой 
фермерской деревни в 
Замбии неожиданно стала 
иконой стиля, наряжаясь в 
модные наряды своей внуч-
ки. Маргрет Чола приобрела 
известность в Интернете 
после того, как ее внучка, 
Диана Каумба, стилист из 
Нью-Йорка, начала фотогра-
фировать ее в этих гламур-

ных нарядах. «Я чувствую 
себя по-другому, я чувствую 
себя новой и живой в этой 
одежде как никогда раньше, 
— рассказал Чола. — Я 
чувствую, что могу покорить 
мир». Чола не знает своего 
настоящего возраста, так 
как у нее нет свидетельства 
о рождении, но считает, что 
ей около 85 лет. На фотогра-
фиях на популярной стра-
нице можно увидеть самые 
разные образы: от короны 
и солнцезащитных очков 
до тюрбана в сочетании 
с развевающейся юбкой, 

сверхдлинных накладных 
ногтей, светлых париков и 
множества золотых цепей.

Фрески художника Терел-
ла (Tehrell) превращают 
обычные стены в яркие 
реалистичные миры. Его 
искусство предназначено не 
только для того, чтобы его 
смотреть, — это захваты-
вающий опыт, который за-
ставляет вас почувствовать, 
что вы оказались прямо в 
центре событий.

На Сахалине береговая 
охрана задержала челове-
ка, пытавшегося покинуть 
Россию на лодке в направ-
лении Японии. К удивлению 
морского патруля, «нелегаль-
ный путешественник оказал-
ся гражданином Исландии, и 

в Японию ему не требовалась 
туристическая виза», пишет 
«МК на Сахалине».  Но визы 
визами, а нарушения режима 
въезда и пребывания в Рос-
сии у исландца-экстремала 
налицо. Так что судебные 
приставы выдворили туриста 

из страны и заставили лететь 
в Японию более традици-
онным для нашего времени 
способом. И заодно про-
писали запрет на въезд в 
Россию в течение пяти лет. 
А лет триста назад был бы 
герой-первопроходец...

В канадской провинции Альберта начался сезон удивительных световых 
столбов. Они появляются лишь в тех случаях, когда температура на улице опу-

скается ниже -30°C. Это оптическое явление образуется посредством отражения света 
от мельчайших шестиугольных кристаллов льда в атмосфере. Как миниатюрные зеркала, 
они улавливают и расщепляют свет, создавая прямолинейные световые структуры, 
устремленные вверх или вниз. Источником света может быть как Луна, так и искусствен-
ные источники — уличные фонари, автомобильные фары или городские огни. В результа-
те зимний пейзаж становится просто волшебным. 

Соответствующие данные 
приводит Bloomberg 
Billionaires Index (BBI), от-
слеживающий состояние 
500 богатейших людей 
планеты. Самым разбога-
тевшим в 2024 году россий-
ским миллиардером признан 
сталелитейный магнат 

Алексей Мордашов. Соглас-
но индексу Bloomberg его 
состояние выросло на $4,43 
млрд долларов, достигнув 
$25,3 млрд. Что позволило 
ему подняться с четвертой 
на вторую строчку в рейтин-
ге самых богатых граждан 
РФ. А возглавляет «нацио-

нальный» список нефтяной 
«генерал» Вагит Алекперов 
с $27,5 млрд. Кстати, это 
70-я позиция в топе мировых 
богачей. Замыкает тройку 
россиян Михаил Прохоров, 
который увеличил в этом году 
состояние на $2,99 млрд, до 
$18,7 млрд. 

на такую сумму увеличилось с начала 
года состояние российских миллиардеров$28,449 млрд
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«Никаких позитивных чудес»
Прогнозы по инфляции в России 
сегодня пересматриваются исклю-
чительно в сторону ухудшения. По 
итогам этого года она достигнет 
9,2–9,3%, определили эксперты Цен-
тра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП), пересмотрев свою преж-
нюю, октябрьскую, оценку в 8,5%. 
Разумеется, население будет стра-
дать наравне с экономикой, сталкива-
ясь в магазинах с ежедневно меняю-
щимися ценниками. 

По словам одного из авторов исследова-
ния Дмитрия Белоусова, потребительские цены 
разгоняют резкое ослабление национальной 
валюты, усиление торгового дисбаланса в 

сторону импорта и рост ключевой ставки ЦБ, 
который делает инвестиции дороже. Допол-
нительным мощным риском может оказаться 
снижение цен на сырье. В общем, предупре-
дил Белоусов, если не произойдет «никаких 
позитивных чудес», то прогноз опять придется 
пересчитывать. 

Что касается текущих событий, то за неде-
лю, с 19 по 25 ноября, индекс потребительских 
цен прибавил 0,36%, а месячный показатель 
подскочил до 1,15%. Это максимум с апреля 
2022 года, когда было 1,56%. По оценкам анали-
тиков агентства MMI, из 100 товаров в корзине 
Росстата подорожание затронуло 74 позиции. 
Наблюдаемая населением инфляция превыси-
ла 15%. В этой связи уместно будет вспомнить 
слова зампреда ЦБ Алексея Заботкина, про-
звучавшие на слушаниях в Госдуме. 

«Цены на ресурсы, которые компании 

потребляют, — на труд, на новые станки и 
оборудование, логистическую инфраструк-
туру, транспортные мощности, быстро растут, 
вместе с ними растут издержки компаний, и 
это раскручивает инфляционную спираль все 
сильнее и сильнее», — заявил финансист. 

Затормозить и тем более остановить ход 
этой спирали крайне сложно, поскольку ее 
природа не монетарная, а макроэкономиче-
ская. Она раскручивается сама по себе, под-
гоняемая теми наценками, что производители 
вынуждены заранее закладывать в стоимость 
своей продукции из-за все более высоких за-
трат. Проблема для бизнеса, не связанного с 
ВПК, еще и в том, что помощи от государства 
в виде субсидий и льгот он не получает. Как за-
метил на днях глава Минфина Антон Силуанов, 
«государство не может постоянно увеличивать 
дефицит и через бюджет перераспределять 
ресурсы». 

Как известно, бюджет на 2025 год при-
нимался с учетом того, что инфляция в теку-
щем году составит 7,3%, а не 9,3%. Поскольку 

ситуация стремительно меняется, казне потре-
буются значительно больше дополнительных 
средств на выполнение целого ряда проектов и 
социальных обязательств, рассуждает главный 
научный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. Взять, например, индексацию 
пенсий. Поскольку она проводится по фактиче-
скому уровню инфляции, цена вопроса может 
составить сотни миллиардов дополнитель-
ных рублей. Где Минфин возьмет эти деньги 
в условиях бюджетного дефицита, который 
становится хроническим? 

«Коррекция прогноза ЦМАКП по инфляции 
обусловлена двумя ключевыми факторами, 
— отмечает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев.— Во-
первых, обвал курса рубля из-за санкций США 
против банков повысил доходы экспортеров, 
что положительно отразилось на бюджете, но 
одновременно сделал импорт дороже, включая 
не только потребительские товары, но и сырье 
для производства».

Игорь БОКОВ.

НЕВЫНОСИМАЯ 
ЛЕГКОСТЬ 
ШКОЛЯРА
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Проблема выглядит сложной 
и даже парадоксальной. С 
одной стороны, объем знаний 
по каждой дисциплине растет, 

совершаются все новые научные открытия. 
Цифровизация тоже идет семимильными 
шагами, программирование сегодня как 
«второй язык», необходимо каждому. С дру-
гой — нельзя объять необъятное, и так у 
старшеклассников каждый день по 8–9, а 
то и 10 предметов в расписании. 

— Я сама преподаватель и отслежи-
ваю новости по ЕГЭ, — рассказывает Ольга 
Коренкова, мама финалиста Всероссий-
ской олимпиады школьников (ВОШ) по 
информатике. — Общее ощущение такое, 
что депутатов «штормит» — они то пред-
лагают какие-то предметы в расписание, 
то их сокращают. Многие, кто вносит пред-
ложения, сами очень плохо разбираются в 
школьных вопросах. Олимпиадники то не-
обходимы, то никому не нужны, и сейчас эта 
тема опять в подвешенном состоянии. Я бы 
вообще всем, кто говорит об олимпиадах, 
советовала пройти школьный этап ВОШ и 
убедиться, что с наскоку его не сдашь даже 
с профильным образованием. Поэтому, если 

уж что-то предлагать, надо или самим глубо-
ко вникнуть, или собрать реальных профи, 
учителей. 

— Если вообще смотреть, как менялось 
образование, то можно сказать, что общие 
принципы его неизменны, — утверждает 
учитель истории и обществоведения Вла-
димир Брюханов. — Еще древние греки и 
римляне заложили основы для всесторон-
него развития личности, когда наравне с 
математикой и геометрией, языками, пра-
вом преподавали искусство, физическую 
культуру. В период великих технических 
открытий школа к этому вернулась, добавив 
общедоступность, массовые учебники и 
наглядные пособия.

— Проблема с академическим обра-
зованием не только наша, — говорит на 
анонимной основе научный сотрудник кафе-
дры культурологии из московского педвуза. 
— Если попросту, то вроде бы надо знать и 
классиков, и языки, и математику-физику-
историю, и другие предметы тоже важны. 
И еще дополнительные, в зависимости от 
направления обучения. Количество знания 
с точки зрения информационной едини-
цы выросло кратно по большинству дис-
циплин за последние 75 лет. Что требует 
либо многих часов ежедневно на усвоение 
информации, либо какого-то сокращения. 
Мне лично близка междисциплинарная мо-
дель, когда в каждом профиле обучения 
есть углубленное обучение, а неосновные 
предметы преподаются в ознакомительном 
порядке или эти знания вкраплены в другие 
предметы. Идея Джона Дьюи сегодня может 
быть рассмотрена даже в контексте мульти-
предметности, когда естественно-научные 
география, биология и какие-то разделы 
физики можно объединить в блок, как и 
«точные» или гуманитарные дисциплины. 
И преподавать в рамках одного предмета. 
Я как человек, в обозримом прошлом сам 
сдавший ЕГЭ, считаю, что будущему мате-
матику необязательно знать этапы фор-
мирования зиготы или детали строения 
пестика у цветка, а биологу не нужна теория 
статистики или «глубины» тригонометрии, 
если он только в биоинженерию не собира-
ется. Для многих это крамола. Но я считаю, 
что учебному плану среднего и старшего 
школьника сегодня, как и студенту в вузе, 
нужны индивидуальность, диверсификация 
и профильность, иначе в таком объеме зна-
ний он просто тонет. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Турция резко прекратила принимать 
старые доллары. Фейк, гулявший в 
России месяц назад, — о нем на-
писали все СМИ, превратился в 
реальность. Как передают, страну 
вдруг резко наводнили фальшивые 
доллары.

Машинки не считывают фальшак. Даже 
в банках. Деньги старого образца перестали 
принимать. Везде и вообще. 

Даже в самых выгодных обменниках тор-
гового района Лалели, где всегда можно было 
отдать рваные и мятые, и брали по хорошей 
цене, торговцы отказываются от чейнджа. 
Говорят, не хотят рисковать.

Вот что рассказывает туристка из Мо-
сквы Татьяна. 

— Еще две недели назад все было нор-
мально. У меня в Турции живет подруга, она 
меняла старые доллары, клала деньги на 
счет в банк — никаких проблем. Когда пошли 
слухи о том, что скоро баксы старого образца 
запретят, мы еще посмеялись — потому что 
это никому не выгодно. В Америке в законе 
даже доллары начала прошлого века, не то 
что выпущенные до 2013 года. Я приехала к 
приятельнице в гости, в России поменяла 
50- и 100-долларовые купюры, часть на но-
вые, а часть на старые купюры. Если честно, 
не обратила на это внимания. Если бы было 
возможно везти с собой карту, естественно, 
я так бы и сделала, но сейчас для большин-
ства россиян остается только кеш. И вдруг в 
магазине и на рынке не берут старые купюры. 
Ни в одном обменнике не взяли, мы дошли до 
крупного банка. У них аппарат посчитал и взял 
только новые, а старые выплюнул. Менеджер 
сказал, что все, их не возьмут, — разводит 
руками Татьяна. 

В банке им объяснили, что они, конечно, 
могут не поверить и посетить еще несколько 
кредитных учреждений, но результат будет 
такой же. «Потому что Турцию неожиданно за 
несколько дней якобы наводнили миллиарды 

фальшивых купюр, которые не распознают 
машинки», — добавляет туристка. 

Поэтому турецкие власти и приняли вы-
нужденные меры. Все для того, чтобы обе-
зопасить свою экономику. Об этом уже со-
общили в пресс-службе посольства России 
в Турецкой Республике.

Подруги позвонили знакомому, кото-
рый работает в финансовой сфере в самом 
Стамбуле. Тот сказал, что пока не в курсе, но 
потом подтвердил: да, такой закон вышел 
буквально на днях. 

«Мы решили сдать купюры старого об-
разца и купить новые, хотя бы и с большой 
разницей. Хоть как. Нам ответили, что нет. 
Без вариантов. Потом моя подруга на рынок 
Лалели поехала. Это район, где всегда вы-
годные курсы, где все турки и прошаренные 
туристы всегда меняют доллары. У меня было 
всего 300 долларов старого образца, под-
руга обошла несколько обменников, только в 
одном со скрипом согласились их взять, и то 
со значительной и невыгодной комиссией», 
— продолжает моя собеседница. 

Уже вечером появились и официальные 
новости в прессе, что поводом стал предпо-
лагаемый ввоз в Турцию фальшивых долларов 
на общую сумму $600 млн.

«Из-за того, что машинки их не иденти-
фицируют, турецкие банки получили указание 
перестраховаться, сейчас они ждут поставки 
новой техники, каких-то более точных аппа-
ратов для определения подлинности купюр. 
Но сказали, что поставка может растянуться 

на период от двух недель до месяца, то есть 
на Новый год многие наши туристы, которые 
не знают об этом, конкретно попадут», — ре-
зюмирует моя собеседница.

Хочется добавить, что «попадут» прежде 
всего туристы из России, которые поедут 
отдыхать либо в Турцию, либо через Турцию. 
А это большинство отдыхающих, которые 
предпочитают зарубежный отдых. Как из-
вестно, все цивилизованные страны исполь-
зуют в основном пластиковые карты и только 
мелкую наличку, а у нас особого выбора нет 
— санкции. 

Удивительно, что новость о том, что отказ 
от старых купюр может случиться, появилась 
в российских СМИ около месяца назад, когда 
турецкие банки об этом еще и слыхом не 
слыхали. 

Кто же устроил такой «праздник», кто 
смог массово и быстро провернуть операцию 
с ввозом сотен миллионов долларов, если 
эта причина верна? И почему, допустим, в 
Европе, где наших соотечественников гораздо 
меньше, такой проблемы нет? И в ОАЭ, куда 
едет на зимний отдых российская элита, об 
отказе принимать старые доллары пока не 
слышно?

Почему нет проблем с евро или новыми 
долларами? Их бы, может, и подделали, но 
защита слишком хорошая.

Некоторые российские эксперты ранее 
объясняли это тем, что якобы Америка хочет 
отменить свой внутренний долг. По версии не-
которых экономистов, США якобы тестируют 
возможность отказа от приема наличных и 
безналичных долларов за пределами стра-
ны. Это, мол, позволит Вашингтону факти-
чески отказаться от обслуживания своего 
госдолга.

Но разве госдолг США хранится в старой 
наличке? И зачем вообще Америке обруши-
вать свою финансовую систему, на которой, 
как бы мы ни хотели обратного, все еще дер-
жится большая часть мира — достаточно по-
смотреть на цены в российских магазинах, 
взлетевшие за последние две недели после 
очередного обрушения рубля. 

Что же делать теперь? Разумеется, выез-
жающий народ, узнав о напасти, постарается 
сбросить зеленые старого образца в банки, 
обменять их на евро или на новые доллары 
(неизвестно, как с этим сейчас, но месяца 
полтора назад за более защищенной валю-
той, выпущенной после 2013 года, надо было 
побегать). Если судить по нынешнему курсу, 
который к Новому году совсем «офонарел», 
то заработают от этого только банки.

Ну, еще и бюджет, если предположить, 
сколько у народа в кубышках годами припря-
тано старых долларов и что все кинутся сейчас 
их быстрее сбрасывать, чтобы не остаться в 
пролете…

Екатерина САЖНЕВА.
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Для претворения в жизнь этого 
предложения необходимо вне-
сти соответствующую поправку 
в закон «Об охране здоровья 

граждан от воздействия табачного дыма», 
согласно которому курение в общественных 
местах российских городов уже запрещено. 
Но депутат считает, что этого недостаточно, 
так как россияне продолжают курить на ходу, 
вынуждая других прохожих пассивно вдыхать 
дым или пар от «электронок». 

Решение предстоит принять голосованием 

парламентариев, а пока идея обсуждается в 
Рунете, где курильщики в явном меньшинстве. 
Но немногие «рабы дурной привычки» встают 
на ее защиту, указывая на то, что курение и 
так везде запрещено, а запретить его еще и 
на свежем воздухе — значит, окончательно 
ущемить права курящих, фактически сделать 
их изгоями. 

— Я курю 35 лет из своих 55, — при-
знается москвич Андрей Николаевич, — но 
на работе вынужден это скрывать, так как 
я преподаватель вуза. Дома у меня жена с 

непереносимостью табачного дыма, неку-
рящие дети и внуки. При этом я всю жизнь 
занимаюсь спортом, со здоровьем у меня 
все нормально. Я не раз пытался бросить, но 
ничего не выходило. Пока один добрый врач 
не сказал мне, что иногда стресс от отказа 
от вредной привычки превышает пользу от 
этого отказа. И таким, как мы, запрет курения 
еще и на улице это прямо удар ниже пояса. 
Есть же теория, что все, кто хотел и пытался 
бросить, уже бросили. А те, кто хотел, пы-
тался и не смог, продолжают курить не от 
безответственности, а просто их зависимость 
слишком глубока. 

Другие пользователи, принимающие уча-
стие в сетевой дискуссии на болезненную 
для курильщиков тему, припоминают, что 
в РФ в новом году обещают подорожание 
сигарет, поэтому курильщики и так уже на-
казаны рублем, а добить их еще и штрафами 
«за отравление дымом улицы» — это наруше-
ние их прав. А что если человек просто не в 
состоянии избавиться от вредной привычки? 
Притом что знает о ее вреде и честно пытался? 
В этом смысле богатый опыт у наших сограж-
дан, живущих или работающих в странах, где 
такой запрет давно существует. 

— Я 15 лет работал по контракту в США, в 
Нью-Йорке, — делится наш соотечественник 
Вадим. — В Америке нет запрета на «куре-
ние на ходу», но применен хитрый ход. На 
улице курить вроде бы не запрещено, но, к 
примеру, на Манхэттене, где был мой офис, 
на деле каждый участок улицы относится 
к «прилегающей территории» какого-либо 
здания, которое вправе внутренним при-
казом запретить курение по всему периме-
тру, включая открытый воздух. Я помню, как 
попытался закурить, как мне казалось, на 
«ничьем» пространстве. И тут же появился 
человек из охраны ближайшего здания и 

объявил мне, что на первый раз штраф $50, 
а при «рецидиве» будет $250. В тот раз меня 
даже не оштрафовали, а вручили проспект 
рехаба — клиники, где «эффективно избав-
ляют от пагубного пристрастия». 

— Легли туда? 
— Нет, и курить не бросил. Просто при-

способился и все 15 лет курил на американ-
ских улицах и ни разу не был оштрафован. 
Есть запрет, значит, найдется и способ его 
обойти. Другое дело, что курить и впрямь 
вредно. Но страх штрафа сможет излечить 
только тех, у кого это действительно привычка, 
а не зависимость. И не думаю, что россияне 
сейчас начнут от этого лечиться за деньги, так 
как у нас сейчас другие вызовы и стрессы, а 
от курения надо избавляться, когда в жизни 
все спокойно, нет раздражителей. 

Многие по старинке считают, что строже 
всего с уличным курением в США и в Син-
гапуре с их штрафами от $50 до $750, но на 
самом деле строгости давно сместились в 
сторону стран, где ранее «можно было все». 
Так, на сегодня один из самых строгих в мире 
антитабачных законов в Мексике. Там с 15 
января 2023 года полностью запрещено ку-
рение сигарет во всех общественных местах 
(до этого запрет распространялся только на 
общественный транспорт, бары, рабочие ме-
ста и рестораны). Нельзя зажигать сигарету в 
любом общественном месте, включая отели, 
курорты, пляжи, парки и локации, где могут 
собираться дети. Единственное законное ме-
сто для курения табака в Мексике — частный 
дом и частный двор. За нарушение запрета 
курильщику грозит до 36 часов тюремного 
заключения, а заведениям и зданиям, вклю-
чая отели, рестораны и бары, разрешившим 
курение на своей прилегающей территории, 
— штраф до $46 тысяч. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Последние события в Сирии вновь откры-
вают, казалось бы, почти закрытую страницу 
российско-турецких противоречий в этой 
стране. Поддержанные Анкарой протурецкие 
формирования боевиков неожиданно быстро 
захватили Алеппо и ведут активные боевые 
действия в направлении столицы страны. 
Серьезность происходящего подтверждает-
ся вынужденным блиц-визитом президента 
Башара Асада в Москву на прошлой неделе, а 
также скоропостижной сменой командующего 
российскими силами в Сирийской Арабской 
Республике. Прорыв случился очень «вовре-
мя» — когда позиции Ирана в регионе по-
дорваны последними действиями Израиля, 
только что завершившего очередную военную 
операцию в Ливане, а Россия сосредоточе-
на на СВО и вряд ли будет перебрасывать 
крупные силы на Ближний Восток. В то же 
время при самом негативном для Москвы 
сценарии развития событий без условного 
Асада в Сирии станет проблематично обе-
спечивать российское военное присутствие 
в Африке. Зачем это понадобилось в данный 
момент Эрдогану?

Случайно недавно узнал, что при получе-
нии визы в КНР китайцы особенно интересу-
ются путешествиями заявителя в Турцию. А 
некоторым часто летающим туда россиянам 
могут даже в визе отказать. Или что еще хуже 
— отказать в транзите, официально разре-
шенном при стыковках в китайских аэропор-
тах сроком до 3 дней, просто на основании 
нескольких турецких штампов некурортных 
столиц. Почему так?

Современный Китай — достаточно 
жесткое национальное государство, испы-
тывающее известные проблемы со своими 
мусульманами-уйгурами, компактно прожи-
вающими в Сяньцзянь-уйгурском автономном 
районе. Будучи по численности вторым после 
курдов народом (13 млн чел.), не имеющим 
своего государства, они живут под жестким 
контролем Пекина. А Турция, собирающая под 
своим крылом все тюркские народы, пытается 
выступить их защитником на международной 
арене. Зачем это Анкаре, плодотворно раз-
вивающей торгово-экономические связи с 
Поднебесной?

Эрдогановская Турция давно вышла за 
пределы своих физических границ. Перефра-
зируя президента Путина, границы Турции не 
заканчиваются ее географическими предела-
ми, но распространяются на всю территорию 
бывшей Османской империи или даже больше 
— «Великого Турана». И это не формула речи. 
В подготовленном Фондом прогрессивной 
политики последнем исследовании «Россия-
2045: внешние контуры развития в новых 
геополитических реалиях» прямо утверж-
дается большая вероятность политической 
экспансии Турции в Среднюю Азию, прежде 
всего в Казахстан. Если в экономическом 
плане казахстанский рынок уже сегодня под-
минает под себя Китай, вырывая у России 
пальму первенства в качестве основного 
торгово-экономического партнера Астаны, 
то в политическом смысле Анкара в перспек-
тиве ближайших 15–20 лет с высокой долей 
вероятности может стать главным полюсом 
притяжения казахстанских элит. К слову, в 
центральном парке турецкой столицы вот 
уже почти 15 лет стоит памятник первому 
президенту независимого Казахстана Нур-
султану Назарбаеву, исполненный в весьма 
уважительной, если не сказать больше, форме 
— это скульптура человека, восседающего 
на троне. Для исламской традиции это более 
чем символично. Не так давно Эрдоган прямо 
сказал: «До сегодняшнего дня мы говорили 
«одна нация, два государства», вчера я заявил, 
что теперь мы стали одной нацией, пятью 
государствами. Дай Бог, Туркменистан тоже 
примкнет к нам, и таким образом мы станем 
одной нацией, шестью государствами, усилим 
совместное сотрудничество в регионе». 

Шесть государств, смело обозначенных 

«одной нацией» «султаном» Эрдоганом, по-
мимо Турции это Азербайджан, Казахстан, 
Киргизия, Узбекистан и Туркменистан. Иными 
словами, Турция плюс пять бывших советских 
республик. Но если вспомнить аналогичные 
высказывания Эрдогана на Балканах в адрес 
Косово («Косово — это Турция»), Албании и 
Боснии и Герцеговины, то получится уже 9 
государств, 7 из которых обломки бывших со-
циалистических держав. Политический ислам, 
проповедуемый Эрдоганом, особенно хорошо 
заходит в бывших советских республиках. А на 
Балканах можно даже по архитектуре новых 
мечетей определить, кто был их спонсором 
— Турция или Саудовская Аравия. Чем опасен 
такой вид ислама?

В отличие от классического наднацио-
нального ислама, такой ислам исходит из 
приоритета интересов одной нации над инте-
ресами других. В данном случае речь идет о 
тюркской нации, в которую Эрдоган включает 
гагаузов, бошняков, косоваров-албанцев, 
азербайджанцев, казахов, туркмен, узбеков, 
киргизов, а также татар, башкир, якутов, ал-
тайцев, балкарцев, карачаевцев, тувинцев, 
хакасов, чувашей. С турками во главе. Такой 
вот опасный национально-политический 
тип ислама, несущий прямую угрозу суве-
ренитету и территориальной целостности 
России, стран Средней Азии и Балканского 
полуострова. 

Экономически данная стратегия уже на-
чинает работать — на прошедшем форуме 
экспортеров Азербайджана был представлен 
новый бренд «Made in Turan», объединяющий 
производителей нескольких стран тюркского 
мира. Что характерно, никакого неприятия с 
азербайджанской стороны это не вызвало 
— наоборот, азербайджанский бизнес с ра-
достью готов работать под новым зонтиком 
«Турана».  

СМИ Турции в последнее время примени-
тельно к среднеазиатским народам исполь-
зуют такие термины, как «узбекские турки» и 
«кыргызские турки», что пока что вызывает 
определенное сопротивление на экспертно-
политическом уровне данных стран. Однако 
при должном подходе и инвестициях в по-
литические элиты это вопрос времени. 

В 2021 году на базе Тюркского совета 
появилась новая Организация тюркских го-
сударств (ОТГ), включающая в себя выше-
перечисленные республики Средней Азии, 
помимо Таджикистана, Азербайджан и Тур-
цию. На правах наблюдателей в ОТГ входят 
также Венгрия, Туркменистан и не признанная 
никем, кроме Анкары, республика Северный 
Кипр. Геополитические амбиции Эрдогана, 
очевидно, призваны скрасить непростое эко-
номическое положение страны с постоянно 
падающим курсом лиры, но при умелом под-
ходе к реализации это позволит обеспечить 
Турции лидерские позиции в регионах Юго-
Восточной Европы, Закавказья и Средней 
Азии на ближайшие десятилетия. 

Особенно поражают воображение об-
разовательные методики турок — напри-
мер, для подготовки кадров в тюркоязычной 
молдавской автономии Гагаузии турецкое 
агентство по развитию присылает на обучение 
в Комратский государственный университет 
своих абитуриентов из провинции, которые 
после окончания вуза в Молдавии останутся 
там работать уже в интересах турецкого биз-
неса. То есть политика сеятеля кадров вместо 
политики пылесоса. 

Для России с нашим многонациональ-
ным укладом турецкий подход может быть 
вдвойне опасен — слишком быстро забылось, 
как активно турки работали в мусульманских 
регионах Поволжья и Северного Кавказа. Пре-
зидент Эрдоган, еле сохранивший свой пост 
на последних выборах, гонится уже не столько 
за падающим рейтингом своей партии, сколь-
ко за местом в истории. А такие гонки редко 
хорошо заканчиваются, потому как в них цель 
всегда оправдывает любые средства. 

ЧЕМ ОПАСЕН «СУЛТАН» ЭРДОГАН
«Тюркский мир» во сне и наяву
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Кофе, бесспорно, бодрит. Причем с 
некоторых пор не только своим вку-
сом и ароматом, но и ценой. Наступа-
ющий год для российских кофеманов 
может начаться с очередного повы-
шения стоимости любимого напитка. 
В конце ноября биржевые цены на 
самый популярный сорт арабика до-
стигли 7 долларов за килограмм. Это 
самое высокое значение с 1977 года. 
Рост показал и сорт робуста, второй 
после арабики по популярности, — 
5,3 бакса за килограмм. Наверное, 
придется переходить на чай!

Конечно, наши любители утреннего кофе 
могут воскликнуть: доколе?! И будут совер-
шенно правы. За последние 12 месяцев ро-
буста подорожала более чем в два раза, а 
арабика на 80%. Но тут особо ничего и не 
сделаешь. Кофе в зернах полностью импорт-
ный продукт, и мы его закупаем в Бразилии 
(если речь об арабике) или во Вьетнаме, где 
выращивают робусту. И там и сям уходящий 
год по погоде выдался не самым удачным. В 
Бразилии была сильная засуха. А во Вьетнаме 
урожай накрыл тайфун…

Не очень оптимистические ожидания у 
экспертов и на 2025 год. Во второй полови-
не сентября в Бразилии началось цветение 
кофе, и оно, к сожалению, не обещает тучных 
урожаев зерен. 

Этим и пользуются биржевые спекулянты, 
которые на тревожных ожиданиях разгоняют 
цены. Они уже предупредили российских по-
требителей, что в будущем году волшебный 
напиток может подорожать еще процентов 
на 30.

Но, возможно, все не так уж и страшно? 
Ведь далекий 1977 год, когда был рекордный 
рост цен на арабику, мы как-то пережили. 
Одолеем и наступающие трудности. Но есть 
здесь одно но. 

О нем «МК» рассказал генеральный 

директор ассоциации «Росчайкофе» Рамаз 
Чантурия.

— Ситуация напряженная, — сообщил 
он. — За всю историю наблюдений мы с ней 
никогда не сталкивались. Кофе арабика, са-
мый популярный сорт, в среднем раз в 10 
лет по цене выходит на пиковые значения, 
потом опять снижается, и так волнами. Для 
нас такая динамика вполне привычная. Но при 
этом кофе робуста не дорожает, а если и по-
вышает свою цену, то совсем незначительно. 
Этот фактор позволял в известной степени 
балансировать цены на кофе. Сегодня на 
пиковые значения выходят оба этих сорта, в 
чем и заключается уникальность ситуации. 
Она достаточно неспокойная. 

— Биржевая стоимость робусты все-
таки дешевле. В целях экономии потре-
битель может купить, допустим, по ки-
лограмму оба этих сорта и смешать их 
по своему вкусу?

— Нет, оба сорта стоят очень дорого, в 
сопоставимых ценах. Здесь не будет никакой 
экономии. В некоторых странах мира робуста 
даже дороже арабики.

— Нынешние запредельные цены 
повлияют на количество любителей 
кофе в России? Среднестатистический 
россиянин потребляет в год около 500 
граммов этого напитка. Многие ли от него 
откажутся?

— Мы прогнозируем, что уменьшится 

количество выпиваемых чашек кофе. Если 
сегодня, к примеру, человек потребляет 5 ча-
шек в день, то будет пить три или две. Однако 
число потребителей не уменьшится. Нужно 
понимать, что кофе хоть и дорогой напиток, 
но в структуре ежедневных расходов он не 
занимает какую-то существенную долю, чтобы 
от него взять и полностью отказаться. 

— А если перейти на растворимый?
— Он производится из тех же кофейных 

зерен. Подорожают все кофейные напитки: 
жареный, молотый, растворимый… Себе-
стоимость производства всех видов кофе 
повысится.

— Можете сделать прогноз: по какой 
цене будет кофе в рознице?

— Самым трудным для кофеманов будут 
первая половина 2025 года. Однако прогнози-
ровать цены в магазинах трудно, их устанав-
ливает розничная торговля, там свои наценки. 
Успокаивает лишь то обстоятельство, что тор-
говля не заинтересована в необоснованном 
повышении цен на кофе, так как упадет обо-
рот. Это никому не выгодно, ни потребителям, 
ни производителям, ни торговле.

— А сделать запас на черный день?
— В небольших количествах это вполне 

разумно. Но нужно иметь в виду, что с течени-
ем времени обжаренные зерна теряют свои 
потребительские качества. Если вы любите 
наслаждаться настоящим напитком, из све-
жеобжаренных зерен, то не следует делать 
большой запас. В магазинах зерна будут всег-
да, а цены хоть и повысятся, но не настолько, 
чтобы отказать себе в удовольствии выпить 
чашечку другую настоящего напитка.

Владимир ЧУПРИН.

КАПЛЯ НИКОТИНА УБИВАЕТ ПЕШЕХОДА

ПРОЕКТ

ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЯ ПО-ТУРЕЦКИ
В местных обменниках 
перестали принимать баксы 
старого образца

ТВЕРДАЯ ПОСТУПЬ ИНФЛЯЦИИ

БОДРЯЩИЙ АРОМАТ ЦЕН
Вместо пяти чашек кофе 
будем пить две
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В преддверии новогодних праздников 
подскочил спрос на загородные дома 
в Подмосковье. Для подавляющего 
большинства наших граждан выехать 
за границу на новогодние праздники 
или дорого, или сложно. Поэтому для 
смены обстановки, «расслабона» и 
создания настроения люди активно 
ищут варианты приятно провести 
зимние каникулы за городом. Сколько 
стоит удовольствие встретить Новый 
год в съемном доме? 

«К началу декабря значительная часть наи-
более бюджетных и качественных предложений 
уже разобрана, потому что обычно люди стара-
ются найти себе новогодний дом в аренду за-
ранее, чтобы соответствовал их запросам», — 
сообщила «МК» основатель «БЕСТ-Новострой» 
и bnMAP.pro Ирина Доброхотова.

Как пояснил генеральный директор пор-
тала «Мир квартир» Павел Луценко: «Сейчас за 
границу стало ездить сложно и дорого, поэтому 
аренда коттеджей на праздники становится 
все популярнее. В этом году спрос на нее уве-
личился на 60%, а цены на 15%. Предложение 
же осталось практически тем же, что и в про-
шлом году, но «разбирать» дома в этом году 
начали раньше — не в октябре, как обычно, а 
с сентября».

 Действительно, как рассказала «МК» ди-
ректор департамента вторичной недвижимости 
Est-a-Tet Юлия Дымова, в конце этого года на 
рынке посуточной аренды загородного жилья 
сложилась достаточно необычная ситуация 
— в агрегаторах представлено множество 

предложений загородных объектов на ново-
годние праздники, однако при этом бюджет 
этих предложений достаточно высокий — в 
среднем сутки аренды простого двух- или 
трехкомнатного домика в радиусе от МКАД 
до ЦКАД обойдутся арендаторам в сумму от 
25 тыс. руб. до 40 тыс. руб. При этом речь не 
идет о вариантах бизнес-класса или премиум-
класса, а только о стандартных домах среднего 
класса. 

 «Сегодня новогодние каникулы в заго-
родном доме по стоимости практически со-
поставимы с отдыхом на Мальдивах: если мы 
40 тыс. умножим на 10 дней, то выходит как 
раз стоимость тура на тропические острова», 
— отметила аналитик. Поэтому сейчас, с ее 
слов, набрала силу следующая тенденция — 
стараясь сэкономить, люди снимают многоком-
натные большие дома, чтобы провести время 
с родственниками или дружеской компанией, 
скидываясь на аренду несколькими семьями. 
Или люди приезжают в загородный дом всего 
на несколько дней, иногда это может быть вы-
езд только на саму новогоднюю ночь и утро 
после нее. 

 Кроме этого, по мнению Дымовой, аль-
тернативой классическим загородным домам 
стал т.н. глэмпинг. Обычно глэмпинг представ-
ляет собой один большой участок, на кото-
ром расположены сразу несколько маленьких 
каркасно-щитовых домиков, которые сдаются 
разным арендаторам. Это хороший вариант 
для тех, кто хочет сэкономить, но при этом 
провести выходные или праздники за городом, 
на свежем воздухе. Большинство горожан, по 
ее оценке, выезжают на празднование Ново-
го года в небольшие загородные дома не для 
великой тусовки, а для того, чтобы, наоборот, 
отдохнуть от толпы.

Желающим недорого арендовать на ново-
годние каникулы загородное жилье аналитик 
советует рассмотреть соседние области, по-
тому что Подмосковье сегодня демонстрирует 
высокие цены. К тому же, если говорить про 

состояние подмосковных домов, то есть риск не 
получить тот результат, который вы ожидаете. 
Поскольку за исключением новых объектов для 
глэмпинга, то есть каркасников, все остальные 
дома находятся в достаточно «уставшем» со-
стоянии. Это, естественно, учитывая частую 
ротацию арендаторов в течение длительного 
времени, в результате которой состояние этих 
домов быстро становится плачевным. В итоге 
есть риск получить не то, что вы увидели на 
фотографиях — пусть даже и свежих.

 По словам Дымовой, направлениями, 
лидирующими по стоимости, по-прежнему 
остаются север, северо-запад и запад Подмо-
сковья. Если нужно сэкономить, можно попро-
бовать рассмотреть Егорьевск и близлежащие 
к нему локации.

 Как сообщила «МК» руководитель депар-
тамента аналитики и консалтинга компании 
«НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена 
Чегодаева, сейчас в Московской области в 
радиусе до 30 км от МКАД представлено 1449 
предложений домов для проведения новогод-
них праздников (см. таблицу). Большая часть 
— 36%, находится в Одинцовском районе (523 
лота), на втором месте Истринский район и 
на третьем — Красногорский район. На тер-
ритории Новой Москвы находится 152 дома, 
сдаваемых в аренду на праздники. Чаще всего 
арендаторов интересуют небольшие дома до 
120–150 кв. м, в которых есть все необходимые 
коммуникации, желательно баня или сауна. 
По транспортной доступности это могут быть 
самые разнообразные варианты, даже дальше 
30–50 км от МКАД. 

 «Одно из самых бюджетных предложений 
на новогодние праздники в нашей базе — арен-
да дома по Каширскому шоссе с 31 декабря по 
2 января», — говорит Чегодаева. Стоимость 
аренды будет зависеть от количества жильцов: 
4 человека — 50 тыс. руб., 6 человек — 55 тыс. 
руб. Коттедж расположен на опушке соснового 
бора в 10 минутах от МКАД. Это двухэтажный 
дом площадью 110 кв. м, который включает 
русскую баню на дровах, три спальни, большую 
гостиную, оборудованную кухню, прихожую, 
душевую и туалет. Предусмотрен уличный на-
вес с барбекю, столом, качелями и лавочками, 
а также парковка на территории дома.

 Разброс цен на аренду загородных домов 
велик. «Чаще всего срок новогодней аренды 
31 декабря — 2 января», — сообщила Добро-
хотова. По ее данным, на окраинах Московской 

области небольшой домик типа дачи обой-
дется в 15–20 тыс. руб. за сутки, но это будет 
экономвариант. Более просторный коттедж 
площадью до 150 кв. м — наиболее востребо-
ванный вариант для проведения праздников — 
обойдется в среднем до 120 тыс. руб. в сутки. 
По ее словам, набирает популярность сегмент 
поселков, которые предлагают исключительно 
арендные дома. 

 Еще один интересный тренд — поскольку 
дома часто сдаются большим семьям с детьми, 
арендодатели все чаще стараются строго за-
фиксировать в договорах количество прожи-
вающих арендаторов, добавила Дымова. Во 
многих домах, которые сдаются на постоянной 
основе, установлены камеры видеонаблюде-
ния — не внутри, конечно, а снаружи — для 
того чтобы фиксировать, что данное условие 
не нарушается. Таким образом, арендодатели 
пытаются решить вопрос с повышенной амор-
тизацией своего объекта.

 Павел Луценко обращает внимание на то, 
что арендодатели дополнительно могут взи-
мать плату не только за дополнительных гостей 
сверх предусмотренных лимитом размещения, 
но и за животных, уборку, пользование баней, 
бассейном, джакузи и спортинвентарем. Такие 
услуги, как предоставление постельного бе-
лья, посуды, мангала/барбекю, развлечений 
типа караоке, бильярда, игр и т.д., обычно 
бесплатны для арендаторов. ТВ и Интернет 
сейчас практически обязательная опция, тоже 
бесплатная.

 При заключении договора он советует по-
просить у арендодателя документы о его пра-
вах на дом. Можно попросить видеотур по дому 
и участку, чтобы оценить место для отдыха и 
его окружение, еще лучше съездить туда лично, 
если есть время. Обязательно нужно прочесть 
договор, чтобы понять, за что доплачивать, что 
разрешено и запрещено в доме и т.д. Наиболее 
безопасный способ снять дом — оформить все 
через крупную площадку-агрегатор.

Всем гражданам, желающим провести 
новогодние праздники в загородном доме, 
Елена Чегодаева советует в первую очередь 
оценить свой бюджет — от этого будет за-
висеть выбор локации. Необходимо также 
обратить внимание на транспортную доступ-
ность и ближайшую инфраструктуру. Самое 
главное, чтобы арендуемый дом в холодное 
время года хорошо отапливался. Следует 
заранее узнать, какие дополнительные опции 
включает аренда: есть ли Wi-fi, баня, мангал и 
техническое оборудование, например музы-
кальная установка или проектор. Не забудьте 
до приезда уточнить, разрешено ли прожива-
ние с домашними питомцами. «Главный совет 
— хорошо встретить Новый год в приятном 
месте и хорошей компании», — заключила 
Ирина Доброхотова. 

Сергей АРТЕМОВ.

ТОП-10 ЛОКАЦИЙ ПОДМОСКОВЬЯ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ДОМОВ
№ Локация Количество,  Доля, 
  шт. %

1 Одинцовский 523 36,1%
2 Истра 290 20,0%
3 Красногорск 176 12,1%
4 Мытищи 78 5,4%
5 Химки 54 3,7%
6 Раменский 50 3,5%
7 Домодедово 46 3,2%
8 Ленинский 42 2,9%
9 Люберцы 39 2,7%
10 Пушкинский 25 1,7%
Итого 1323 91,3%

Источник: 
«НДВ Супермаркет Недвижимости»
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Окончание льготной ипотеки и 
взлетевшие до небес ставки по 
рыночным ипотечным программам 
существенно изменили структуру 
спроса на первичном столичном 
рынке. В старой Москве больше 
всего пострадал сектор массового 
жилья. Этой осенью комфорт-класс 
продолжал терять свои позиции, его 
доля в структуре предложения про-
должала снижаться. Однако внутри 
МКАД осталось немало проектов, где 
массовое жилье еще можно купить 
по привлекательным ценам.

В январе-октябре 2024 года в новострой-
ках комфорт-класса старой Москвы застрой-
щики продали 23,2 тыс. квартир и апарта-
ментов. Год к году показатель сократился на 
31%, сообщил «МК» управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов. По его 
оценке, топ-5 самых популярных столичных 
округов в комфорт-классе возглавил Юго-
Восточный АО, где 1 «квадрат» в среднем сто-
ит 320,3 тыс. руб., что на 2,6% ниже средней 
цены по рынку новостроек комфорт-класса в 
старой Москве, равной 328,7 тыс. руб. за кв. 
м. ЮВАО лидирует по числу сделок на рынке 
новостроек комфорт-класса. С начала 2024 
года здесь заключили 4,8 тыс. договоров 
долевого участия, что составляет 21,3% от 
общего объема спроса на новостройки этого 
сегмента в Москве. То есть каждую пятую 
квартиру комфорт-класса в новостройках 
столицы в 2024 году приобретают на юго-
востоке. В данный момент девелоперы пред-
лагают покупателям в этом округе на выбор 
19 проектов, в которых представлено чуть 
менее 4,3 тыс. квартир.

На второй строке рейтинга обосновался 
Западный АО, где 1 кв. м в среднем стоит 
356,4 тыс. руб., что является максимальным 
показателем в старой Москве и на 8,4% выше 
средней цены по рынку новостроек комфорт-
класса. С начала 2024 года здесь было про-
дано 3,7 тыс. новых квартир и апартаментов 
комфорт-класса, что составило 16% от общего 
объема продаж в этом сегменте. В настоящее 
время, по данным аналитика, девелоперы 
предлагают в этой престижной макролокации 
3,5 тыс. квартир и апартаментов в рамках 14 
проектов. Причем в ЗАО находится самый 
масштабный проект комфорт-класса, в кото-
ром сейчас продается сразу 1238 лотов. 

На третьем месте по числу заключенных 
в 2024 году сделок находится Северный АО. 
В этом году здесь было продано 3,6 тыс. по-
мещений по договорам долевого участия, 
что составляет 16% рынка. Сегодня в САО 
реализуется 15 проектов комфорт-класса, 
в которых застройщики предлагают 2,7 тыс. 

квартир и апартаментов. При этом в 8 из 
них представлен финальный пул лотов или 
даже последняя квартира в продаже. Сред-
няя стоимость квадратного метра проектов 
комфорт-класса в САО составляет 311,5 тыс. 
руб., что на 5,2% ниже средней цены по рынку 
новостроек комфорт-класса в старой Мо-
скве. Это минимальный показатель среди 
округов — лидеров по продажам проектов 
комфорт-класса. 

На четвертой позиции рейтинга на-
ходится Восточный АО, где в 2024 году за-
стройщики реализовали 3,1 тыс. квартир и 
апартаментов, что составило 13,2% от общего 
объема продаж новостроек бизнес-класса. 
«Восточный округ — единственный, где в 
проектах комфорт-класса количество оформ-
ленных ДДУ за год увеличилось, тогда как во 
всех остальных — снизилось», — подчеркнул 
эксперт. По его расчетам, в конце октября 
средняя стоимость квадратного метра в ком-
плексах комфорт-класса на востоке столицы 
составила 352,7 тыс. руб., что на 7,3% выше 
средней цены по рынку новостроек комфорт-
класса в старой Москве. Довольно высокий 
ценник обусловлен прежде всего близостью 
многих местных проектов к паркам «Сокольни-
ки», «Измайловский» и «Лосиный остров».

Замыкает пятерку лидеров по прода-
жам новостроек комфорт-класса Северо-
Восточный АО Москвы, где с начала 2024 
года по ДДУ было продано 2,4 тыс. квартир 
и апартаментов, что составляет 10,5% от 
общего объема продаж в этом сегменте. В 
округе девелоперы реализуют 14 проектов, 
в которых представлено 2,2 тысячи лотов. 
Более половины проектов комфорт-класса в 
СВАО — 8 из 14 — реализует один девелопер. 
Квадратный метр в проектах комфорт-класса 
на северо-востоке мегаполиса обойдется в 
среднем в 325,8 тыс. руб., что на 0,9% ниже 
средней цены по рынку новостроек комфорт-
класса в старой Москве.

«Даже в условиях дорогой ипотеки клиен-
там комфорт-класса сегодня важна не только 
привлекательная цена, но и качественные 
характеристики комплексов», — отметил Сыр-
цов. Поэтому, по его мнению, не стоит удив-
ляться, что в округах с самыми доступными 
ценами в старой Москве, Зеленоградском и 
Юго-Западном продажи находятся на низком 
уровне. Также на низкие темпы продаж в этих 
макролокациях влияет относительно неболь-
шой выбор новостроек в их границах. «Конеч-
но, в текущих обстоятельствах покупатели 
ищут скидки и акции, однако они зачастую не 
готовы пожертвовать транспортной доступно-
стью и наличием инфраструктуры в шаговой 
доступности», — заключил аналитик. 

Ольга КВАСОВА.

Ажиотаж на столичном рынке долго-
срочной аренды, когда в начале 
осени благодаря активности «не-
состоявшихся ипотечников» сред-
ние тарифы подскочили сразу на 
15–20%, похоже, начинает понем-
ногу остывать. Однако бал на нем 
по-прежнему правят арендодатели: 
в конце ноября в Москве количество 
предложений в семь раз меньше, чем 
желающих снять жилье. По прогнозу 
аналитиков, после предновогодней 
«передышки» в январе ставки арен-
ды на съемные столичные квартиры 
снова начнут расти.

Как рассказала «МК» заместитель дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксана Полякова, в октябре-
ноябре спрос стал понемногу снижаться: 
количество запросов на 14,5% меньше, чем 
было в сентябре. Предложение расширилось 
на 14,1% по сравнению с сентябрьским зна-
чением. В арендную экспозицию постепенно 
поступали квартиры, купленные на первичном 
и вторичном рынках в 2021–2023 гг. Кроме 
того, в связи с ослаблением спроса в сегмен-
те продаж часть собственников-продавцов 
переводили свои объекты в аренду. Однако 
высокий спрос в сегменте найма не давал 
накапливаться таким предложениям. 

Поэтому арендные ставки не уменьша-
лись. «Недостаток объектов сохраняется, 
поэтому ждать удешевления на рынке арен-
ды пока не стоит. Сегодня число объектов в 
арендном предложении на рынке Москвы в 
семь раз меньше, чем количество нанимате-
лей», — сообщила Полякова.

По ее оценке, если в сентябре на массо-
вом рынке аренда студии в среднем стоила 
45–55 тыс. руб., однокомнатной квартиры 
— 50–65 тыс., двухкомнатной — 65–85 тыс., 
трехкомнатной — 75–120 тыс., то в октябре 
на массовом рынке аренда студии в среднем 
стоила уже 46–57 тыс. рублей, однокомнат-
ной квартиры — 52–66 тыс., двухкомнатной 
— 67–87 тыс., трехкомнатной — 76–123 тыс. 
То есть ставки найма в Москве за месяц уве-
личились на 1–3 тыс. руб. Схожая ценовая 
динамика наблюдалась и в ноябре. 

Еще одна интересная тенденция — время 
поиска арендатора квартиры в Москве сокра-
тилось до трех дней. Несмотря на выросшие 

ставки, осенью собственники квартир в Мо-
скве стали находить арендаторов в 1,5–2 раза 
быстрее, чем летом. Так, в сентябре средний 
срок от публикации объявления до сдачи квар-
тиры в аренду составил три дня, а в октябре 
— четыре дня, сообщил директор по разви-
тию флиппинга и аренды компании «Самолет 
Плюс» Ефим Вайсберг. По его мнению, сегодня 
московский рынок аренды находится в руках 
арендодателя. Конкуренция за арендное жи-
лье обостряется, и качественные объекты с 
удачным расположением все быстрее находят 
новых жильцов. 

По данным Вайсберга, наибольшей по-
пулярностью среди арендаторов пользуются 
однокомнатные квартиры, на них пришлось 
около половины спроса. Второе место по по-
пулярности занимают двухкомнатные квар-
тиры, их снимает примерно каждый третий 
арендатор; на третьем месте студии с 12–15% 
спроса.

Как полагают эксперты, в Москве стои-
мость аренды жилья не связана напрямую с 
изменением ключевой ставки ЦБ и подорожа-
нием ипотеки. Однако сейчас на первый план 
выходит другой мощный фактор — высокая 
инфляция. 

По прогнозу Поляковой, до конца теку-
щего года снижение арендных ставок мало-
вероятно. По законам рынка для сокращения 
стоимости необходимо, чтобы объектов было 
больше, чем желающих их снять, — в условиях 
конкуренции собственники идут на уменьше-
ние цен. «Однако пока сохраняется большой 
дефицит, удешевления мы не увидим», — под-
черкнула аналитик.

А вот после новогодних каникул о спокой-
ствии потенциальным арендаторам, похоже, 
придется забыть. Причем сильнее всего бу-
дут дорожать самые дешевые квартиры. Как 
полагает руководитель отдела по работе с 
новостройками TYMY Александр Перевозников, 
аренда квартир, скорее всего, продолжит доро-
жать, и весьма существенно. По его мнению, в 
следующем году она может вырасти на 20–25%, 
а при ускорении инфляции и дополнительном 
повышении ставок — еще больше.

Ольга КВАСОВА.

МИРАЖ 
ПОДДЕРЖКИ
В каких городах-
миллионниках можно 
взять семейную ипотеку 
без проблем?
Формально в РФ продолжает рабо-
тать программа семейной ипотеки, в 
рамках которой любая семья с деть-
ми до 6 лет может получить ссуду 
по ставке 6%. Но на деле для боль-
шинства российских семей получить 
льготные займы очень сложно, а 
зачастую и невозможно. К такому 
выводу пришли аналитики порта-
ла «Мир квартир» и финансового 
маркетплейса «Выберу.ру», которые 
в ходе исследования по городам-
миллионникам решили выяснить, 
сколько в реальности составит 
первоначальный взнос и ежемесяч-
ный платеж льготника по семейной 
ипотеке за двухкомнатную квартиру. 

Для анализа использовались данные 
Росстата о среднем доходе по регионам и 
аналитика портала по ценам на двухкомнат-
ные квартиры в крупных городах. Расчеты 
проведены с помощью ипотечного калькуля-
тора маркетплейса. Исследователи предпо-
лагали, что ипотека оформляется на одного 
члена семьи. Даже если оба родителя рабо-
тают, зарплата одного из них может целиком 
уходить на ипотеку, а заработок другого — на 
ежедневные расходы. 

Результаты эксперимента показали, что 
в Москве при средней стоимости «двушки» 
22,6 млн руб. и лимите кредита в 12 млн руб. 
в качестве первоначального взноса семье 
придется отдать 10,6 млн руб. Это гораздо 
больше требуемых госпрограммой 20%. Доля 
этого взноса составит целых 47% от стоимо-
сти жилья. То есть, чтобы купить квартиру по 
льготной семейной ипотеке, москвичам при-
дется почти половину всей суммы накопить 
самостоятельно.

Похожая ситуация складывается и в Ка-
зани, где нужно внести в банк даже больше 
— 48% от стоимости жилья. В Нижнем Нов-
городе — 44%, в Краснодаре — 35%.

Из 16 миллионников только в четырех 
городах средние цены на квартиры позволяют 
внести действительно 20%: это Красноярск, 
Волгоград, Воронеж и Пермь. Питерцы и ро-
стовчане почти попали в число счастливчиков 
— там первоначальный взнос составит 21% 
и 23% соответственно.

Однако поздравлять жителей этих горо-
дов не стоит. Несмотря на то что они укла-
дываются в нормативный первоначальный 

взнос, требуемый при ипотеке доход у них 
превышает средний по региону. Так, в Вол-
гограде зарплата работника составляет 58,5 
тыс. руб. в месяц, а в банке попросят под-
твердить доход в 67 тыс. руб. В Воронеже она 
также недостаточна — 60,9 тыс. руб. против 
требуемых банком 72 тыс. Аналогично обстоят 
дела в Питере и Ростове.

В целом из 16 городов только в четы-
рех реальный средний доход дотягивает до 
нужного при ипотеке. Помимо Красноярска и 
Перми, больше требуемого он будет в Казани 
и Екатеринбурге. В Москве и Новосибирске 
он почти доходит до необходимой для одо-
брения заявки суммы.

Таким образом, Красноярск и Пермь 
победили в рейтинге: там и первоначаль-
ный взнос составляет минимальные 20%, и 
зарплата позволяет семьям с детьми офор-
мить льготную ипотеку. Жителям остальных 
миллионников придется искать средства для 
высокого первого взноса или искать работу с 
оплатой выше среднего по региону.

«Парадокс ситуации еще и в том, что 
банкам не хватает выделенных государством 
лимитов для льготного кредитования. В итоге 
они регулярно останавливают работу даже по 
одобренным заявкам льготников, что рушит 
планы заемщиков», — отметил исполнитель-
ный директор финансового маркетплейса 
Ярослав Баджурак. По его мнению, формаль-
но меры поддержки есть, на деле — восполь-
зоваться ими все труднее. Учитывая планы 
ЦБ по ужесточению денежно-кредитной 
политики, в ближайший квартал проблем у 
заемщиков-льготников станет еще больше, 
особенно в столицах. 

«Покупатели квартир, даже те, кто подпа-
дает под условия льготной семейной ипотеки, 
сейчас поставлены в очень сложные рамки», 
— считает генеральный директор портала 
Павел Луценко. Во-первых, с его слов, им 
часто сразу приходится вносить больше 20% 
— из-за высокой стоимости квартир и огра-
ниченного кредитного лимита. Во-вторых, 
сейчас многие банки требуют уже не 20%, 
а 30% и даже 50% первоначального взноса. 
В-третьих, реальная зарплата во многих ре-
гионах не позволяет взять льготную ипотеку. 
«В этих обстоятельствах спрос на жилье, в 
частности на новостройки, упал до миниму-
ма. И с учетом того, что ЦБ пока не обещает 
снижения ключевой ставки, не очень понятно, 
когда случится восстановление», — заключил 
аналитик.

Егор ДРОЗДОВ.

ОКРУГА КОМФОРТА
Где в Москве продается больше всего недорогих 
новостроек?

Зимние каникулы 
в подмосковных 
коттеджах сравнялись 
по стоимости с отдыхом 
на Мальдивах

В ЗАГОРОДНЫХ ДОМАХ 
ЗАЖДАЛИСЬ ДЕДА МОРОЗА

АРЕНДОДАТЕЛИ ВЗЯЛИ 
ПРЕДНОВОГОДНЮЮ ПАУЗУ
После праздников 
съемные московские 
квартиры продолжат 
дорожать

«За последние 12 месяцев в большин-
стве городов страны комнаты подорожа-
ли, а предложение сократилось на 6%», 
— заявил генеральный директор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко по резуль-
татам исследования, которое он провел с 
коллегами в 70 крупных городах страны. С 
его слов, часто люди в состоянии купить 
комнату исключительно на свои сбереже-
ния и таким образом решить по минимуму 
свой жилищный вопрос, тогда как квартиру 
купить без ипотеки сложно. «Однако этот 
сегмент остается узким, предложение объ-
ектов здесь почти в 100 раз меньше, чем 
предложение обычных квартир», — добавил 
аналитик. 

По его оценке, самые дорогие комнаты 
в стране продаются, безусловно, в Москве, 
где стоят в среднем стоят 4,6 млн руб. (см. 
таблицу). За столицей идут цены в «сочин-
ском АО Москвы», как шутят инвесторы. 
В южном городе-курорте за жилье этого 
формата продавцы просят в среднем 3,7 
млн руб. В Санкт-Петербурге за комнату 
просят 2,8 млн, в Симферополе — 2,6 млн, 
Севастополе — 2,4 млн, Владивостоке — 
2,3 млн, Якутске — 2,3 млн, Казани — 2,2 
млн, Чите — 2,1 млн и Московской области 
— 1,9 млн.

Недорого, меньше чем за 800 тыс. руб., 
можно купить среднюю комнату в Магни-
тогорске (525 тыс.), Нижнем Тагиле (566 
тыс.), Ульяновске (643 тыс.), Брянске (644 
тыс.), Тольятти (661 тыс.), Пензе (716 тыс.), 
Смоленске (716 тыс.), Череповце (723 тыс.), 
Рязани (725 тыс.) и Волжском (764 тыс.). В 
среднем по России комната стоит 1 373 472 
рубля.

Как отметил Луценко, с ноября прошло-
го года комнаты подорожали в 65 городах 

из 70 исследованных, а подешевели — толь-
ко в пяти. Самую активную динамику цен 
на комнаты за год показали Набережные 
Челны, где они выросли на 41,4%, а также 
Ульяновск (+38,7%), Владикавказ (+37,2%), 
Череповец (+36,6%), Киров (+35,5%), Че-
боксары (+35%), Ростов-на-Дону (+34,8%), 
Саранск (+32,3%), Симферополь (+28,8%) 
и Ярославль (+27,6%).

Подешевели комнаты, по данным  ана-
литика, во Владивостоке (-11,1%), Белгороде 
(-2,3%), Чите (-1,3%), Хабаровске (-0,5%) и 
Мурманске (-0,1%). Слабо, до 3%, подо-
рожала недвижимость этого формата в 
Грозном (+0,1%), Махачкале (+1,7%), Сочи 
(+2,9%), Московской области (+2,9%) и Тю-
мени (+2,9%). В Москве такое жилье вы-
росло в цене на 14,7%, в Санкт-Петербурге 
— на 6,4%. В среднем рост цен составил 
12,8% за год.

«С ноября 2023 года средняя цена квар-
тир на вторичном рынке выросла на 5,1%. По 
сравнению с целыми квартирами комнаты 
дешевле в 4,5 раза, поэтому ценам на них 
есть куда расти», — подчеркнул Луценко.

По словам основателя компании «БЕСТ-
Новострой» Ирины Доброхотовой, на рынке 
недвижимости комнаты являются наиболее 
бюджетным вариантом. Их чаще всего по-
купают и арендуют те, у кого недостаточ-
но средств на приобретение или наем от-
дельной квартиры или студии, но которым 
по разным причинам срочно необходимо 
жилье. Поэтому востребованность комнат 
будет только расти как среди покупателей, 
так и среди частных инвесторов, которые 
приобретают их для сдачи в аренду, уве-
рены специалисты. И этот формат жилья 
еще долго будет «ходовым товаром» на 
российском рынке недвижимости. 

Ольга КВАСОВА.

ПОЧЕМ КОМНАТЫ В ГОРОДАХ 
РОССИИ?
№ Город Ср. цена, Прирост 
  млн руб. за год

1. Москва 4,653 14,7%
2. Сочи  3,363 2,9%
3. Санкт-Петербург 2,803 6,4%
4. Симферополь 2,641 28,8%
5. Севастополь 2,428 12,1%
6. Владивосток 2,278 -11,1%
7. Якутск 2,236 7,4%
8. Казань 2,227 12,9%
9. Чита 2,084 -1,3%
10. Мос. область 1,924 2,9%

Источник: «Мир квартир».

На национальном вторичном рынке жилья среди покупателей выросла по-
пулярность комнат, которые являются самым бюджетным форматом для 
решения квартирного вопроса. Однако из-за невысокого среднего ценника 
объем предложения этого формата жилья в крупных городах снижается 
несколько месяцев подряд. В каких городах продаются самые дорогие 
комнаты, а в каких — самые дешевые? 

ЗА «ХОДОВЫМ 
ТОВАРОМ» 
ВЫСТРОИЛИСЬ 
ОЧЕРЕДИ
За последние 
12 месяцев комнаты 
в России 
подорожали на 13%
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Марш-бросок 
под Киев

— Станислав Витольдович, насколько 
мне известно, ваш батальон одним из пер-
вых подошел к Киеву в 2022 году. Тогда, 
после начала СВО, за считаные дни был 
совершен геройский марш-бросок. Ваше 
подразделение остановилось недалеко от 
столицы Украины. Помните те дни?

— Конечно. Не встретив особого сопро-
тивления, мой батальон перешел границу в 
районе Брянской области, недалеко от посел-
ка Клинцы. Так для меня и моих подчиненных 
и началась спецоперация. За первые сутки 
батальон преодолел 230 километров. К 21.00 
24 февраля мы, миновав Чернигов, дошли 
уже до реки Десна. Затем, форсировав ее, 
двинулись дальше.

А к 8 марта батальон дошел до Киевской 
области. Остановились в Броварском районе, 
в поселке Великая Дымерка, что всего лишь в 
сорока километрах от Киева. В ходе дальней-
шего продвижения серьезного сопротивления 
не встречали. Были небольшие диверсионно-
разведывательные группы ВСУ. Иногда по 
нам били кочующие минометы, которые «от-
рабатывали», когда мы останавливались 
для отдыха, приема пищи и обслуживания 
техники. Причем били не прицельно, а 
так, скорее чтобы попугать.

Но вокруг Киева уже была организо-
вана серьезная оборона. Если мне память не 
изменяет, там ВСУ подготовили три оборо-
нительные линии. 9 марта, дойдя до первой 
линии, мы встретили ожесточенное сопро-
тивление. Это было примерно в 17 километрах 
от украинской столицы. Высотки на окраинах 
Киева хорошо просматривались в бинокль.

Тогда наш батальон и проявил себя, 
уничтожив дюжину единиц укронацистской 
техники. Противник понес серьезные потери. 
В дальнейшем подразделение было передис-
лоцировано и выполняло боевые задачи на 
территории Луганской и Донецкой народных 
республик.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
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В 2022 году Россия в качестве 
«жеста доброй воли» в свете 
проходящих в Стамбуле 
переговоров оставила тер-
риторию в Киевской, Черни-

говской, Сумской областях. 

Беспилотная напасть

— Не секрет, что дроны-камикадзе 
стали настоящим испытанием не только 
для пехотинцев, но и для бронетехники. 
Как противодействовали этой угрозе?

— На начальном этапе это в основном 
были обычные квадрокоптеры. Мы, как и наш 
противник, применяли их исключительно для 
разведки. Задача была подняться, отлететь 
на 3–5 километров за линию фронта, по-
смотреть, где концентрируются войска про-
тивника, чтобы туда, например, направить 
артиллерийский огонь.

А вот в 2023 году уже появились FPV-
дроны, дроны-камикадзе, да и квадрокоп-
теры разведывательного типа вышли уже 

на совершенно новый уровень. Начиная с 
весны и заканчивая концом лета прошлого 
года в войска в массовом порядке стали по-
ступать беспилотники различных типов. Все 
это, безусловно, наложило свой отпечаток на 
характер и тактику ведения боевых действий 
с обеих сторон. 

В частности, ВСУ все чаще стали закапы-
вать свои танки и гаубицы для ведения огня из 
закрытых огневых позиций. Бронетехники, что 
называется, в чистом поле не осталось. Она 
стала слишком уязвимой для дронов. Поэто-
му, разумеется, на поле боя тактика заметно 
изменилась. Ну и мы, танкисты, стали само-
стоятельно устанавливать на свои машины 
различные каркасные металлоконструкции 
для защиты от таких прилетов. «Мангалы» с 
сетками, а также резиновые «лепестки» на 
башнях появились гораздо позднее. В нача-
ле СВО наши солдаты–кулибины мастерили 
такие доспехи для танков самостоятельно из 
подручных материалов.

Естественно, широкое применение бес-
пилотников с обеих сторон способствовало 
более активному развитию средств противо-
воздушной обороны и радиоэлектронной 
борьбы. Сейчас в идеале бы выйти на тот 
уровень, чтобы у каждого бойца была бы, так 

скажем, своя «глушилка», свой антидрон. Что-
то вроде сотового телефона, который, когда 
к тебе подлетает какой-то беспилотник, на-
чинает подавать сигнал. Солдат может тут же 
включить такое устройство и, заглушив часто-
ту коптера, «уронить» его еще на подлете.

— Что думаете о противотанковых 
ракетных комплексах (ПТРК) Javelin? На-
сколько они были эффективны? Можно 
ли говорить о том, что дроны по своей 
эффективности со временем попросту 
их вытеснили?

— Любое современное оружие разраба-
тывается и совершенствуется с учетом теку-
щих боевых реалий, а значит, представляет 
собой серьезную угрозу на поле боя. Этот 
ПТРК действительно был неплох. Мы трофеи-
ли такие неоднократно. Но как-то эти комплек-
сы к концу 2023 года стали слишком быстро и 
заметно заканчиваться у противника. 

В сравнении с коптерами они попросту 
дороже. У них есть два режима работы. До 100 
метров они бьют прямой наводкой, то есть ра-
кета летит прямо в цель. А если цель находится 

на удалении более ста метров, то ракета взле-
тает и бьет сверху. Как правило, она попадает 
в крышку моторно-трансмиссионного отделе-
ния, потому как тепло исходит именно оттуда 
и оно улавливается инфракрасной головкой 
самонаведения. Весьма эффективное ору-
жие, но, как выяснилось, не панацея. К тому 
же множество «Джавок» оказалось у нас в 
качестве трофеев. 

Тактика с «поправкой 
на ветер»

— Вы сказали про некие изменения в 
тактике ведения боя, которые появились 
в ходе СВО. Можно об этом подробнее? 
Что изменилось?

— В плане наших руководящих докумен-
тов и в плане тактических действий больших 
изменений нет. Наши документы требовали 
соблюдать определенный порядок работы 
командира при выполнении задачи. Это тре-
бование сохранилось.

С другой стороны, этот порядок не ис-
ключает командирское творчество. Например, 
личное умение командира батальона найти 
нестандартный подход с целью обмана про-
тивника. Как он видит захват того или иного 
объекта? Многое зависит от принятия реше-
ний на уровне командира батальона, который 
действует непосредственно «на земле» и 
лично принимает участие в бою.

И мы, и офицеры ВСУ учились по одним 
и тем же учебникам, так называемым воен-
ным «букварям». Но иногда нам приходи-
лось отступать от предписаний руководящих 
документов, которыми определена тактика 
действий подразделений.

Мы пытались сделать так, как было напи-
сано в тех «букварях», но на деле иногда что-то 
оказывалось неэффективным, приходилось 
искать какие-то нестандартные методы. Вы-
ходить из ситуации с помощью какой-либо 
хитрости, брать врага обманом, чтобы овла-
деть тем или иным опорным пунктом.

У противника же тактика — это некая 
натовская коллаборация. Плюс ко всему, ВСУ 
брали на вооружение еще и нашу советскую 
старую систему тактических действий. При 
этом в течение последних лет, начиная с 2014 
года, их готовили натовские специалисты. То 
есть вэсэушные командиры вяли все самое 
лучшее и эффективное из опыта двух школ 
сразу.

Именно поэтому нам приходилось изо-
бретать третью, совершенно новую, более 
эффективную тактику, которую враг не мог бы 
просчитать и освоить. Приходилось мыслить 
нестандартно и не идти, так скажем, лоб в 
лоб, а где-то просто обходящими рейдовыми 
действиями заходить в тот же фланг. 

— Можете привести какой-то пример 
из своего боевого опыта?

— Помню, как штурмовали очень крупный 
«опорник» — опорный пункт противника. Он 
был по фронту два километра. Так вот, мы не 
стали идти лоб в лоб, полностью разворачи-
ваться, чтобы овладеть всеми этими двумя 
километрами, а применили свое подразде-
ление нестандартным методом. В результа-
те боевики просто бросили свои позиции и 
убежали, испугавшись нашей танковой мощи. 
Ну, представьте себе: ты сидишь в окопе, а 
на тебя идут 20–25 танков! Ты сто раз поду-
маешь, а стоит ли вообще стрелять в один 
танк, когда на тебя идет такая армада. Даже 
если у тебя есть противотанковое средство, 
ну да, ты, может быть, один танк поразишь, 
но все остальные, увидев, откуда ведется 
огонь, по тебе и влупят в ответ. Немногие 
вражеские бойцы в таких случаях готовы от-
дать свои жизни настолько бессмысленно, 
ради поражения одного танка.

Начиная с конца 2022 года наши танки в 
лобовые атаки уже не пускались. В основном 
они работали как артиллерия, с закрытых 
огневых позиций. И в этом смысле танки 
показали свою высокую эффективность. В 
каких-то моментах орудия танков зарекомен-
довали себя куда лучше, чем, например, та 
же артиллерия. 

Да, дальность выстрела у танка поменьше, 
но при этом она компенсируется точностью 
попадания. Для примера. Гаубицу 152-го кали-
бра нужно было сначала пристрелять (то есть 

выпустить два-три пристрелочных снаряда), 
чтобы поразить какую-то там пулеметную точку 
или укрытие противника. На четвертый-пятый 
выстрел артиллеристы попадали наконец-то «в 
яблочко». В то же время уже первый выстрел 
из того же танка сложно назвать пристрелоч-
ным, так как он попадает рядышком с целью, в 
50 метрах! После небольшой корректировки 
второй выстрел уже идет точно в цель. А если 
в паре с ним для разведки применять еще и 
квадрокоптер, то и корректировка огня может 
не потребоваться вовсе. 

— Снарядов хватало?
— По времени надо смотреть, да еще обя-

зательно необходимо учитывать соотношение 
количества средств поражения и боеприпасов 
к ним. Если на начальном этапе СВО у нас было 
превосходство в огне где-то 10 к 1, то в 2023-м 
соотношение было примерно 1 к 1. Затем у 
нас опять было преимущество, примерно 3 к 1 
в нашу пользу. В 2023-м какой-либо нехватки 
снарядов мы ни разу не испытывали.

Противника недооценивать 
нельзя

— На ваш взгляд, насколько хорошо 
у нас отработан вопрос взаимодействия 
различных подразделений?

— Очень важный вопрос. Для того чтобы 
выполнить ту или иную боевую задачу, взять 
какой-то рубеж, однозначно необходимо взаи-
модействие со всеми звеньями в построении 
боевого порядка. Кто бы и кому ни придавался 
— с разведкой или с тем же спецназом.

Если все подразделения участвуют в 
одной операции, то они обязаны отработать 
взаимодействие именно со штурмовыми от-
рядами, потому что они идут первыми. У меня 
у самого есть положительный опыт: однажды 
с нами рядом действовали подразделения 
спецназа. То есть я на танках шел, а они бе-
жали за танками и стрелковым огнем при-
крывали нас, чтобы из окопов противника 
никто не мог выстрелить из противотанкового 
гранатомета. Мы этот вопрос отработали 
заблаговременно, а потому в том бою у нас 
потерь не было, ни «трехсотых» (раненых), 
ни «двухсотых» (убитых). Без потерь, легко и 
непринужденно взяли опорный пункт.

— Как бы вы оценили противника?
— Оценивать можно, а вот недооцени-

вать противника нельзя. Это крайне опасно. 
Воевать они умеют, несомненно. Особенно 
мотивированы жители западных областей 
Украины. Именно они возглавляют так назы-
ваемые заградотряды. Солдат из восточной 
части страны они недолюбливают, потому 
как те, дескать, не настолько «заряжены» на 
бой до последнего патрона или той самой 
капли крови. Западенцы есть в каждом под-
разделении ВСУ. Именно они и стращают 
остальных, что в случае оставления пози-
ций или проявления трусости, мы, мол, вас 
сами первыми и расстреляем. Настроения 
у людей разные. Но на наши танки, истекая 
кровью, никто в одиночку со связкой гранат 
не бросался. Я такого не видел. Это, думаю, 
говорит о многом. Нашим парням героизма 
и отваги не занимать!

Игорь ШВЫТКИН.
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Выражение «боги войны» появилось дав-
но. Это об артиллеристах. В современных 
боевых действиях, несмотря на применяе-
мые в большом количестве дроны и раке-
ты, выражение сохранило актуальность. 
Например, рядом с орудием «Гиацинт» по-
нимаешь гордость артиллеристов и ужас 
врагов. Речь пойдет о 152-мм самоходной 
пушке 2С5 «Гиацинт». Эти орудия сейчас 
очень помогают нашим войскам в наступа-
тельных действиях. С одним из расчетов, 
воюющим на Южно-Донецком направле-
нии СВО в составе группировки «Восток», 
встретился корреспондент «МК».

Заряжающий с позывным «Дон» (наверное, из 
донских казаков) рассказал о целях, по которым 
сейчас работают расчеты, это тяжелая техника 
противника: танки, самоходки. 

— Противник отвечает кассетными боеприпа-
сами, прилетают и «Хаймарсы». Но они все время 
мажут, слава богу. Где-то рядом падало, но не бо-
лее, — рассказывает артиллерист.

Он вспомнил один из боевых эпизодов: «Был 
случай, когда мы прибыли на позицию ранним 
утром. По нам начали работать кассетными бое-
припасами. Упали перед орудием и за ним. Мы 
отреагировали мгновенно. Быстро орудие убрали 
в укрытие и замаскировали. Когда идут прилеты, 
времени на страх нет. Срабатывает, возможно, уже 
инстинкт самосохранения, чтобы уберечь себя 
и товарищей. Мы предпринимаем необходимые 
меры для того, чтобы не было потерь».

Говоря о технических характеристиках орудия, 
«Дон» подчеркнул: «Машина великолепная. По целям 
бьем уверенно, четко и метко. Орудие не подводит. 
Проходимость тоже супер. Совсем скоро погодные 
условия изменятся не в лучшую сторону, и этот ню-
анс будет серьезно влиять на наши возможности. 
Еще следует учитывать то, что сама по себе машина 
тяжелая. Однако ход у нее уверенный. Конечно, 
случаются всякие разные неполадки. Но их быстро 
устраняем, продолжая боевую работу».

По словам заряжающего, неприятель стал реже 
применять дроны на их участке фронта.

— Их стало меньше. Не так, как это было рань-
ше, когда было очень интенсивно. Сейчас летают, 
но не так часто. Однако работать мешают... 

В расчете «Гиацинта» пять человек: командир, 

наводчик, еще один боец наблюдает за небом, двое 
заряжающих.

Наводчика с позывным «Бен» застали в по-
гребке, где складируют снаряды для «Гиацинта». 
Работают снарядами калибра 152 мм. Вес снаряда 
50–55 кг. Максимальная дальность 30 км.

— Для боекомплекта у нас есть отдельный 
погребок, — рассказал заряжающий. — Снаряды 
и заряды не складируют вместе. Система такая: 
один заряжающий несет снаряд, другой заряд. Все 
делается по отдельности, для того чтобы бойцы не 
мешали друг другу. Но делается все максимально 
быстро. Кроме того, раздельный способ хранения 
боеприпасов влияет на живучесть расчета. Если 
прилетит и попадет куда-то, все вместе не рванет. 
В таких случаях шансов выжить больше.

По словам бойца, в действиях неприятеля за-
метна перемена.

— Теперь огрызается меньше. Могу предполо-
жить, что силы его иссякают. Да и психологически 
они заметно сдали. Нет у них, уже желания сильно 
нам сопротивляться. Они чувствуют нашу силу.

Наше орудие, отмечает боец, вполне сопоста-
вимо с лучшими западными образцами.

— Уверен, что служить этой установке еще до-
статочно долго. Пока на планете есть войны, будут 
и «боги войны», — заметил артиллерист.

   
Самоходная артиллерийская установка 2С5 

«Гиацинт» по праву считается одной из лучших в 
своем классе. Она сочетает большую дальность, 
высокую точность и мобильность. В умелых руках 
она становится настоящей снайперской винтовкой 
крупного калибра. Так что в войсках ее впечат-
ляющие способности будут востребованы еще 
долгое время.

На вооружение Советской армии самоходная 
пушка 2С5 была принята в 1975 году. За все время 
серийного производства, а это 17 лет, с конвейера 
сошло около двух тысяч этих машин. Цифра внуши-
тельная. Боевое крещение «Гиацинтов» прошло в 
Афганистане. По итогам пушка заслуженно получила 
немало лестных отзывов. 

Как отмечали военные, осколочно-фугасные 
снаряды 2С5 обеспечивали гарантированное уни-
чтожение любых укреплений противника. А надеж-
ное шасси без нареканий справлялось с тяжелыми 
условиями эксплуатации — каменистым грунтом, 
перепадами высот и температур, запыленностью и 
разреженностью воздуха. Отмечены случаи, когда 
на одну самоходку (до смены ствола) в среднем 
приходилось до 700 выстрелов, а пробег по горным 
дорогам составлял свыше 6500 километров. 

Дмитрий КОРНЕВ.

В зоне СВО героически погиб 
бывший сотрудник региональ-
ного управления Федеральной 
службы исполнения наказания 
Сергей Гулюченко. Боец, которого 
сослуживцы за стать и возраст 
уважительно называли «дядька», 
закрыл от смертоносных осколков 
молодого солдата. За этот под-
виг Сергей Гулюченко награжден 
орденом Мужества посмертно.

Служба — дело жизни

Жена Сергея Гулюченко Ирина рас-
сказывает: с началом СВО у мужа появи-
лась мысль о том, что он должен быть там. 
Вдова признается: Сергей как будто был 
рожден в форме, служить Родине — его 
призвание. «Вообще, он по жизни такой, 
ему нужно служить! Когда надел военную 
форму, все говорили: ощущение, будто он 
рожден в ней», — вспоминает женщина.

Сергей с юности воспринимал себя 
человеком военного склада. Срочную слу-
жил в ВДВ. Отслужив, вернулся в родной 
Магнитогорск. Напротив его дома нахо-
дилась исправительная колония. Парень 
устроился туда на работу.

Через два года получил направление 
в Барнаульский юридический институт. 
Здесь и познакомился с Ириной, которая 
только-только начала работать стоматоло-
гом в медсанчасти. Симпатичная девушка 
пользовалась повышенным вниманием со 
стороны молодых курсантов.

«И вдруг раз — и рядом ни одного 
воздыхатели. Я в недоумении: почему 
никто не подходит? А мне говорят: «Тебя 
застолбили». — «Кто?» — «Гулюченко». По-
знакомились в августе 1994-го, а в марте 
следующего года уже свадьбу сыграли», 
— делится женщина.

После учебы Сергей остался в Барнау-
ле, пошел в участковые. Потом трудился в 
паспортно-визовой службе. Оттуда пере-
велся в УФСИН — начальником отряда в 
ИК-3. На пенсию по выслуге лет вышел 
заместителем начальника учреждения по 
кадрам и воспитательной работе.

На гражданке без дела не сидел, ра-
ботал в охране на промышленном пред-
приятии, на строительстве, в коммер-
ческой компании. С последнего места 
работы уволился, заключив контракт с 
Министерством обороны.

Жена и дочери уговаривали переду-
мать. Но мужчину было не переубедить.

«Он за два месяца до этого ногу сло-
мал, — рассказывает Ирина. — Думала, 
может, это его остановит. Нет! Едва вос-
становился после травмы, пошел воевать. 
Рядовым. Как-то позвонил оттуда радост-
ный: «Меня к лейтенанту представили». Я 
ему: «Какой лейтенант? Ты же майор вну-
тренней службы в отставке!» А он: «Здесь 
все по-другому»…

И это правда: там, на краснолиман-
ском рубеже, начался другой, новый отсчет 
его биографии.

«Здесь быстро стареют»

Бои под Кременной возле Червоной 
Дибровы, пожалуй, одно из самых упорных 
и жестких противостояний в ходе СВО. 
Именно там воюют в составе бригады 
югринские призывники. Среди них был 

и «Магнит», это позывной Сергея (сокра-
щенно от названия его родного города 
Магнитогорска).

Что происходило на этом участке 
фронта, Ирина узнавала из публикаций 
в Интернете. Ужасалась. А муж во время 
коротких и нечастых телефонных звонков 
казался спокойным: «Как вы? У меня все 
хорошо. Привет родителям». Фоном зву-
чали разрывы снарядов, визг пуль…

Его командир, комбат с позывным 
«Маляр», потом рассказывал, что в отличие 
от других военных, попавших в боевую 
обстановку, Сергей никогда не подда-
вался панике, не истерил, всегда был со-
бранным, словно он непробиваемый, 
стальной.

Начав боевой путь 
штурмовиком, 
Сергей 
вскоре стал 
командиром 
отделения, 
затем замком-
взвода, испол-
нял обязанности 
командира роты. 
В подразделении 
за возраст, степен-
ность и стать (рост 
под метр девяносто) 
называли уважитель-
но «дядькой». Впрочем, 
дядьками и даже деда-
ми можно назвать и более 
молодых мужчин с фотографий, которые 
«Магнит» иногда присылал с фронта. 
«Здесь быстро стареют», — объяснял он.

2024 год у семьи Гулюченко начинался 
с надежды: ждали, что в феврале–марте 
Сергей приедет в отпуск. Правда, первые 
недели января пришлось поволноваться, 
так как вестей от мужа и отца долго не 
было. Но 21-го прозвучал долгожданный 
звонок. Сергей сообщил: были в зоне не-
досягаемости, только что вышли.

Потом его однополчане рассказали 
Ирине, что бои были ужасные. Все, кто мог, 
помогали эвакуировать раненых и убитых. 
Приходилось тащить на себе много кило-
метров. Своих никогда не оставляли на 
поле боя. Потому что иначе над ними из-
девались, их тела уродовали, минировали. 
«Те, кто побывал в том аду, по-моему, весь 
свой род до восьмого колена отмолил», — 
считает женщина.

Ирина надеялась, что и на следующий 
день муж позвонит. Но телефон молчал. А 
23 января позвонил «Маляр». Первое, что 
сказал: «Простите»…

За други своя

На их линию обороны 
готовился интенсивный 
штурм со стороны ВСУ. 

Сергей был вызван 
на подкрепление как 

грамотный тактик, 
опытный боец, от-
ветственный че-

ловек. Вместе с 
ним был молодой 
боец с позыв-
ным «Тихий». Пе-

ред ними стояла 
задача контролировать 

подходы к позиции на линии 
боевого соприкосновения.
«У меня вся работа шла через него. 

Он был главным связующим звеном, все 
держал под контролем», — объяснял Ирине 
«Маляр».

«Птички» ВСУ над их позицией поя-
вились неожиданно. Их было много, они 

атаковали. «Магнит» с «Тихим» отстрелива-
лись, пока были патроны. Но боеприпасы 
закончились, а дроны продолжали кру-
жить. Бойцы бросились в полуразрушен-
ное здание, чтобы укрыться. Жужжащие 
«птицы» — за ними.

«Мы обнялись и, не сговариваясь, ска-
зали: «С нами Бог!». Это были последние 
слова моего командира», — рассказывал 
Ирине по телефону боец «Тихий».

Парень остался в живых, потому что 
Сергей закрыл его своим телом от смер-
тоносных осколков. «Тихий» по-прежнему 
воюет. Он обещал жене погибшего ко-
мандира, что обязательно приедет в Бар-
наул, чтобы поклониться могиле своего 
спасителя.

«Сережу там до сих пор помнят и ува-
жают, ведь за время службы «за ленточкой» 
он не потерял никого из своего отряда, ни 
одного человека», — говорит Ирина.

А вот как вспоминает своего бойца 
его командир «Маляр»: «Сергей достоин 
звания офицера. Да он и реально был офи-
цером. Настоящим. Слово свое держал и 
с достоинством выполнял все, что на него 
было возложено. Он спас товарища ценой 
своей жизни. Он всегда знал и понимал 
свою ответственность».

Живая память

За совершенный подвиг Сергей Гу-
люченко награжден орденом Мужества 
посмертно. Недавно в военкомате Же-
лезнодорожного района Барнаула бое-
вую награду мужа передали его супруге. 
Вместе с нею на церемонии была младшая 
дочь Елизавета, студентка строительного 
колледжа. Я спросила у девушки, каким 
для нее останется в памяти отец. Лиза 
ответила не задумываясь: «Героем».

Дочери Лиза и Алина для Ирины Гулю-
ченко как живая память о Сергее.

«Вылитые папа, — улыбается женщи-
на. — И характеры у обеих такие же, как 
у него: если что решат, то не сдвинешь! 
Слава богу, что, прожив на земле 51 год, 
он оставил о себе такой замечательный 
след. Жили мы с ним счастливо, этих лет 
не забыть. На следующий год у нас был 
бы юбилей — 30 лет совместной жизни, 
жемчужная свадьба. Горжусь, что вы-
брала в мужья такого человека. Мне 19 
лет было, когда я замуж за него вышла. 
У меня дедушка с бабушкой более 50 лет 
вместе жили, детей достойных воспитали. 
Дедушка жену ни разу грубым словом не 
назвал. Всегда: «Тосечка, Тосечка». И она 
к нему уважительно — Николай Петрович. 
Глядя на них, я мечтала, чтобы у меня была 
такая же семья — одна и навсегда. Так и 
получилось. Конечно, хотелось бы и на 
пенсии с ним пожить вдвоем, но…».

Накануне того рокового звонка от 
«Маляра» приснился Ирине сон. Поле 
бескрайнее, как алтайская степь, все в 
цветах. И по нему уходит ее Сергей. Огля-
дываясь, улыбается, но уходит. Она кричит 
ему: «Куда ты? Подожди! А мы?». Только он 
качает головой, дескать, нельзя, оставай-
тесь. А небо над ним голубое, и в нем ни 
одной птицы.

Елена ЧЕХОВА, «МК на Алтае».

АРТИЛЛЕРИЙСКАЯ «БОТАНИКА»
Расчет «Гиацинта» 
рассказал о «дуэлях» 
с противником

ДЯДЬКА С ПОЗЫВНЫМ «МАГНИТ»

Ветеран алтайского 
УФСИН погиб 
на СВО, закрыв собой 
товарища 
от дрона-камикадзе

« НАШИМ ПАРНЯМ 
ГЕРОИЗМА И ОТВАГИ 
НЕ ЗАНИМАТЬ»
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Ветеран алтайского 
УФСИН погиб 
на СВО, закрыв собой

Сергей  Гулюченко (справа) 
с боевыми товарищами.
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Сергея Гулюченко 
посмертно наградили 

орденом Мужества.
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Комбат Сенькин 
в редакции «МК».



СРЕДА ОБИТАНИЯ

Если на вашем телефоне хранятся тысячи 
фотографий, которые вам приходится про-
листывать, чтобы найти нужную, или память 
телефона постоянно заполнена, потому что 
вы не хотите ничего удалять, возможно, вы 
являетесь «цифровым накопителем», предо-
стерегает американское издание. Автор ста-
тьи уверяет, что «цифровое накопительство» 
связано с обсессивно-компульсивным рас-
стройством (навязчивые, пугающие мысли и 
повторяющиеся действия, направленные на 
снижение этой тревоги. — Авт.) и затрагивает 
2,5% американцев. Такие люди могут чувство-
вать эмоциональную привязанность к своим 

цифровым данным и испыты-
вать трудности с их упорядо-
чением или удалением, из-за 
чего они даже могут впасть в 
стресс и беспокойство. 

Изучая мнения россиян в соцсетях по 
данному вопросу, можно увидеть, что они раз-
делились на два лагеря: тех, кому безразлична 
«гаджетная гигиена», и их, соответственно, 
развеселило (или возмутило) обнаруженное 
американцами «новое психическое расстрой-
ство», и тех, кто соблюдает такую гигиену. 
Первых, кстати, значительно больше вторых. 
Некоторые любители пофоткать и поснимать 

«убили» своими объемами (особенно автора 
этих строк с «всего лишь» 2700 фотографиями 
в мобильном, так как фотоальбомы периоди-
чески переносятся на внешний накопитель). 
«У меня 168 гигов видосов и около 700 ги-
гов фоток, пора в «психушку»??» — юморит 
пользователь по имени Михаил. «У меня 300 
000 фото на телефоне... Насколько я псих?» 
— также поинтересовалась девушка Вика. 

«50 000 на телефоне и в облаке 400 000», 
— похвастался личным рекордом другой 
пользователь. 

Образцовые гигиенисты в пику им по-
делились своим опытом: «А я обожаю уда-
лять ненужное. У меня никогда нет ничего 
лишнего. Порядок везде и во всем: фото 
разложены по альбомам в медиатеке теле-
фона»; «Люди, у которых по 10 000 фоток на 
телефоне, — безумцы. Я сразу все по папкам 
на диск расфасовываю».

И все же складирование фото и видео в 
телефоне вряд ли свидетельствует о ненор-
мальности человека — скорее об отсутствии 
самодисциплины и присутствии лени. Или 
занятости. Мол, цифра все стерпит. Одно 
дело собирать некий хлам в своей квартире, 
который со временем «выселяет» из жилья 
самого хозяина, — такое психическое забо-
левание называется «синдром Плюшкина», 
или патологическое накопительство, и иное 
дело — копить в телефоне все, что человек 
фотографирует или снимает.  

— Я думаю, что половину проблемы 
составляет банальная лень — сортировать 
снимки, удалять некачественные, переносить 
все в облака и т.п., —

высказал «МК» мнение эксперт в области 
кибербезопасности Игорь Бедеров. — Вторая 
половина подобного цифрового накопления 
— чрезмерная привязанность, повышенная 
актуализация своих снимков. Отчасти неуве-
ренность, неспособность выбрать лучший 
снимок.

  Но огромное накопление данных на 
устройствах граждан — это действительно 
проблема. Это связано по большей части с 

работой программного обеспечения, которое 
мы себе ставим: мессенджеры, облачные 
хранилища... Любое приложение и даже тот 
же трафик в Интернете постоянно сохраня-
ются на устройстве и забивают его большим 
количеством контента, который нам не нужен. 
Поэтому здесь речь идет не только о фотогра-
фиях. Это уже вопрос самодисциплины.

Если вы много фотографируете, запи-
сываете видеоролики, то необходимо пе-
риодически проводить чистку всего этого. 
Их можно сбрасывать на внешний жесткий 
диск, на облачный диск. Такая работа, во-
первых, позволит отобрать лучшие снимки и 
видеозаписи. И, во-вторых, самое главное, 
нужно расчистить жесткий диск устройства, 
потому что файлы подкачки, кэши (временное 
хранилище данных) — все они располагаются 
на самом устройстве, и по мере того, как мы 
забиваем жесткий диск нашего телефонного 
аппарата, планшета, компьютера, он переста-
ет быстро и эффективно работать, перестает 
обновляться и в конце концов зависает. То 
есть такое «захламление» оказывает общее 
негативное воздействие на эффективность, 
на срок действия устройства от батареи и 
так далее.

  ...В той же американской статье ска-
зано, что у среднестатистического пользо-
вателя установлено на смартфоне около 80 
приложений, хотя использует он лишь 30 из 
них в месяц. Представляется, что аналогич-
ная, если не хуже, ситуация и у российских 
пользователей. 

— Если мы используем приложения, 
которые постоянно забивают наш телефон 
тем контентом, который автоматически 

скачивается, то рекомендуется провести на-
стройку этих приложений. Не весь тот кон-
тент, который мы там просматриваем, нам 
необходимо держать у себя на телефоне, 
— продолжает Игорь Бедеров. — Достаточ-
но просматривать это все с помощью дис-
танционного доступа, не сохраняя на свое 
устройство (то есть большую часть контента 
можно просматривать онлайн, не загружая 
на свое устройство автоматически). Либо 
можно установить срок очистки загруженного 
контента в том или ином приложении. На-
пример, в мессенджерах, которые являются 
главными «засорителями» памяти. В этом 
случае ваш телефон будет достаточно быстро 
работать. 

— Куда ни придешь, все просят за-
грузить на телефон их приложение! 

— Торговые сети или организации в сфе-
ре услуг предлагают всем своим покупателям 
или клиентам использовать их приложения 
по одной простой причине. Это позволяет им 
контролировать ваше устройство и собирать 
данные непосредственно с устройства. Они 
могут более точно таргетировать рекламу, 
забирать данные по своей целевой аудитории 
и потом продавать эти данные уже кому-то 
другому, получая таким образом дополни-
тельный доход. То есть приложения монети-
зируются за счет продажи пользовательских 
данных. Приложения такого рода должны быть 
давным-давно «уберизованы» (когда сервисы 
объединяются в один мегасервис), то есть 
если у вас есть скидочные карты, карты лояль-
ности, то их все можно объединить в едином 
приложении типа «Кошелек». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ6
Три дня не могла связать-
ся со своими друзьями-
журналистами в Дамаске. В 
мессенджере напротив моих 
сообщений им не менялась 
одна серая галочка — «не до-
ставлено». Потом более опти-
мистично — «не прочитано».
Даже когда в середине ноября 
израильской авиацией были 
разбомблены районы Маазе 
и Кудсея в центральной части 
сирийской столицы, мы спо-
койно переписывались с ними 
и обсуждали происходящее, а 
сейчас… гробовое молчание. 
Это пугало.
Что происходит в Сирии? Кто 
контролирует Алеппо, захва-
ченный террористами? Возмо-
жен ли в ближайшем будущем 
государственный переворот и 
смещение президента Асада?

Случайно ли нынешний захват 
Алеппо боевиками «Хайят Тахрир 
аш-Шам» (запрещенная в РФ терро-
ристическая организация) совпал с 
очередным ухудшением ситуации на 
Ближнем Востоке, разгромом «Хезбол-
лы», проблемами в Иране? Замешан ли 
в этих событиях Израиль, на днях 
наконец заключивший перемирие 
с Ливаном? И почему наступление 
антиправительственных сил было 
начато из турецкой зоны ответ-
ственности провинции Идлиб, но 
при этом Анкара ни сном ни духом 
не ведает о происходящем, что под-
твердил в интервью глава ее МИДа 
Хакан Фидан.

Город, воспетый 
Агатой Кристи

…Название «Алеппо» слышали, 
наверное, все, кто любит читать де-
тективы. Знаменитый роман Агаты 
Кристи «Убийство в «Восточном 
экспрессе» начинается как раз 
с железнодорожной станции в 
Алеппо. Поезд Эркюля Пуаро 
отправлялся оттуда в Стамбул, 
а потом главный герой пересел 
на «Восточный экспресс», где и 
происходит основное действие 
романа.

Второй по величине город 
Сирии. Был и остается главным 
промышленным центром страны. 
Несмотря на то что Алеппо уже 
несколько тысяч лет и это один из 
древнейших городов мира, он вы-
глядит современным даже после 
четырехлетнего нахождения здесь 
боевиков ИГИЛ (организация, при-
знанная террористической, запре-
щена в РФ).

Впервые я увидела Алеппо в 
руинах в феврале 2017 года, сразу 
после его освобождения, в котором 
принимала участие российская авиа-
ция. Я сгоняла туда буквально на два 
дня из Дамаска. Хотя официальные 
сирийские чиновники убеждали, что 
это опасно. «Но не невозможно же?» 
— наивно хлопая глазами, переспра-
шивала я их. Единственную дорогу 
контролировала ливанская «Хезболла» 
и иранские подразделения «Стражей 
исламской революции». У самой си-
рийской армии на тот момент не на-
шлось бы столько ресурсов, чтобы обе-
спечивать безопасность трассы.

После шести лет (с 2011 года) граж-
данской войны Сирия во всех смыслах была 
тогда обескровлена. Но по глазам чиновников 
я видела, что шанс на получение разрешения 
на поездку есть.

От Дамаска на микроавтобусе километров 
300 по прямой. Примерно четыре часа в дороге, 
если ничего не случится.

Последняя пара сотен километров про-
сматривалась еще засевшими в пустыне бое-
виками ДАИШ — так в арабском мире сокраща-
ли название запрещенного террористического 
«Исламского государства Ирака и Леванта», тех 
самых игиловцев. Тогда наиболее распиарен-
ными и ужасными для всего цивилизованного 
мира выглядели именно они.

Из примерно тысячи машин, каждый день 
везущих грузы в Алеппо, десять туда обычно 
не попадали. Расстрелянные и сгоревшие 
автомобили догнивали тут же, на обочинах и 
в канавах, их металлические трупы никто не 
трогал, это было слишком опасно. 

Перед нами подстрелили грузовик с 
апельсинами. Те рассыпались по дороге сол-
нечными оранжевыми мячиками…

Отряды ливанской «Хезболлы» и иранско-
го корпуса «Стражей исламской революции» 

останавливали нас через каждый десяток 
километров.

Если честно, кто из них ливанцы, а кто 
иранцы, я на глазок и не определила бы…

Внешне совершенно эклектичные — в 
одежде местами гражданской, местами ка-
муфляжной, — абсолютно аутентичные, на 
вид они были как типичные восточные бруталы 
из голливудских боевиков. Из тех, кто обыч-
но противостоит типичному американскому 
главному герою. 

Если бы не правительственная бумага с 
разрешением на проезд, которую мне все же 
выдали, уверена, эти суровые люди избавились 
бы от нас с такой же радостной искренностью, 
с какой теперь поили на всех блокпостах варе-
ным кофе и говорили, как любят Россию.

На Ближнем Востоке не разберешь, кто с 
кем и кто против кого дружит. Главное, иметь 
нужную бумагу для каждого.

Древний Алеппо пророс из пустыни бес-
конечными заводскими корпусами, трубами, 
гигантскими пустыми цистернами.

Потом пошли спальные районы из разбом-
бленных бетонных многоэтажек с аккуратно 
сложенными друг на друга серыми плитами 
этажей. Это были следы от авиационных 

ударов, от чего сами дома 
выглядели как огромные 
слоеные пироги под се-
рым зимним небом.

Жизнь в этом поста-
покалипсисе била ключом 
и кое-где проявлялась не 
только серым цветом. 
Женщина в хиджабе 
выбивала темный, как 
кровь, ковер, настолько 
грязный и пыльный, что 
казался антикварным 
ровесником сотворе-
ния мира.

Дети в обносках 
бегали с оранжевым 
мячом по проезжей 
части. Старики нескон-
чаемой толпой стояли 
за прозрачной водой 
— ее развозили по 
районам российские 
военные в зеленом 
камуфляже.

Может, конечно, 
это были и не стари-
ки — от постоянного 
ожидания смерти по-
кроешься морщина-
ми раньше срока.

«Бомбят 
в основном 
жилые кварталы

Кстати, Алеппо дер-
жали не ДАИШ — дру-
гие запрещенные в 
РФ террористические 
группировки. Боевики 
«Аль-Нусры», «Нур ад-
Дин аз-Зенки», «Фатха 
Халеб», оппозиционная 
Свободная сирийская 
армия…

Мы проезжали 
мимо бедных кварталов, где до 

этого заседали антиправительствен-
ные силы и жители которых (не все, 
но некоторые) «живым щитом» за-
щищали их как своих родных. Многие 
и были им родными: братья, отцы, 
любимые... 

Десятилетие до этого исламские 
радикалисты вкладывали в Алеппо 
средства в строительство школ для 
бедняков, медресе, завозили свои 
учебники, пропагандистские про-
граммы, по которым воспитывали 
детей. Со стороны до поры до вре-
мени все выглядело абсолютно не-
винно — учение же свет.

«Они растили фанатиков, на-
чинали с самых юных, их чистые 
души проще всего заполнить не-
навистью под видом веры, ими 
легко манипулировать. А когда они 
вырастут, то отдадут свои жизни 
за то, что им прикажут, даже не 
сомневаясь, что поступают пра-
вильно», — объяснил мне тогда 
эту экстремистскую схему один 
из сирийских политиков.

К подросшим детям из 
Алеппо добавлялись наемники 
и радикалы из других стран, про-
бравшиеся в Сирию через прак-
тически не охраняемую границу 
с Турцией.

«Мы пришли сюда навсег-
да» — было написано арабской 

вязью на одном из чудом сохранившихся 
домов.

«Проверено. Мин нет» — на русском язы-
ке выведено на другом здании при въезде в 
Старый город.

На развалинах восточного базара сверху 
свисали разорванные электрические провода, 
внизу — обрывки растяжек. В кучу были свале-
ны пустые гильзы и пропитанные оружейным 
маслом хвосты от мин.

Я забрала с собой самую большую гильзу, 
хотела сделать из нее дома вазу для цветов. Но 
в аэропорту ее заставили выбросить.

Наверное, это правильно. Пережитки 
войны должны оставаться на войне. Плохая 
от них энергетика.

Они всегда возвращаются 

К 2024 году от всемогущего некогда ИГИЛ 
ничего не осталось, словно его и не было. В 
2019 году он был действительно разгромлен 
объединенными международными силами. 
Только государств, воевавших с ИГ, было два 
с лишним десятка…

Или он только притворился мертвым?
В любом случае «свято место» пусто не 

осталось.

Удивительно, но захватившие ныне Алеп-
по боевики «Хайят Тахрир аш-Шам» (запре-
щенная в РФ террористическая организация) 
появились на свет зимой 2017-го, в дни моего 
приезда в Алеппо. Между прочим, в первые 
два года эта группировка даже враждовала 
с ИГ до его полного разгрома.

То был кровожадный новорожденный 
младенчик, «плод любви» в том числе остан-
ков разгромленных террористических от-
рядов разного толка. 

За минувшие годы проблемы Сирии, 
собственно, не делись никуда. 

И сейчас, по мнению экспертов, обста-
новка в стране плюс-минус ровно такая, как 
была году в 2015-м. Алеппо снова захвачен.

Собственно, чего-то подобного следо-
вало ждать с осени прошлого года, когда 
Ближний Восток запылал опять сектором 
Газа. Союзников Сирии стал бомбить Изра-
иль, появились проблемы у Ирана и Ливана, 
которым теперь не до дороги из Алеппо; до-
сталось и Дамаску.

15 ноября, после очередной интенсив-
ной бомбежки, я позвонила своим коллегам 
в Сирию.

«Никаких военных целей нет, — расска-
зали мне знакомые. — Бомбят в основном 
жилые кварталы. Женщины плачут, дети пла-
чут… Погибают целыми семьями. Обычно 
это начинается ночью. Мы просыпаемся и 
говорим между собой: опять началось. Мы 
не отвечаем на агрессию. Мы понимаем, что 
иначе нас ждет широкомасштабная война, 
на которую у Сирии нет сил. Байдена поч-
ти нет, а Трампа еще нет. Сейчас сплошное 
вневременье. У Нетаньяху осталось полтора 
месяца, чтобы начать и закончить то, что он 
хочет сделать по отношению к Сирии».

Кто же выгодоприобретатель нынешне-
го сирийского обострения? Да желающих 
хватает. Недавнее поражение «Хезболлы» и 
палестинцев сильно ослабили Асада.

Когда государство ослабевает, на него 
наползают со всех сторон все подряд, как 
тараканы, желающие поживиться…

Я звоню одному из тех, кто организо-
вывал мою поездку в Сирию в 2017-м, чтобы 
спросить его мнение о происходящем, хотя 
бы анонимно.

«Пока, можно сказать, вода только гре-
ется, а вот когда она закипит... Пойми, на 
Ближнем Востоке нет одной проблемы. Это 
клубок. У каждой страны тут существует сразу 
несколько параллельных конфликтов с со-
седними государствами или течениями: на-
циональных, религиозных, территориальных, 
этнических, конфессиональных, политиче-
ских… Заканчивается один конфликт, и тут 
же возникает следующий или возвращается 
предыдущий, было бы желание его разжечь. В 
Иране проблемы. Турция ждет момент, чтобы 
не упустить свое в борьбе с курдами. Ну и, 
конечно, Израиль сделает все, чтобы раз-
рушить целостность Сирии. Тогда и вопрос с 
давно оккупированными (что признано ООН) 
Голанскими высотами отпадет сам собой», — 
утверждает мой собеседник.

По его мнению, слишком для многих вы-
годно, чтобы Сирии в том виде, в каком она 
есть, не существовало.

Он рассказывает мне историю о том, что 
один из сторонников предыдущего президен-
та, который тоже был Асад, только отец, еще 
в советские времена якобы приехал к про-
рицательнице Ванге, и та вроде бы сказала 
ему, что мир на Ближнем Востоке наступит 
не тогда, когда «падет Израиль», а когда «раз-
рушат Сирию». Скорее всего, это выдумка, 
притом с неоднозначным концом. Мир на-
станет, когда у одной из сторон не останется 
врагов? То есть, судя по всему, мир должен 
вырасти из очередной бесчеловечной бойни 
на Ближнем Востоке? Только что за цена будет 
этому миру… 

Младший принц

Во времена Хафеза Асада-старшего, 
получившего свою власть военным путем 
(вот уж кто действительно был «сильной 
рукой», при нем никто и пикнуть не смел), о 
таком и подумать было невозможно. Но все 
течет и все меняется. В следующем году 
исполнится 25 лет, как у власти находится 
его сын Башар Асад, скромный лондонский 
врач-офтальмолог, который волею судеб 
попал на вершину власти, совершенно это-
го не ожидая. Преемником Хафеза должен 
был стать его брат Рифат, но он попытался 
плести интриги, был разоблачен и изгнан. 
Потом на место наследника метили старшего 
брата Башара Асада — Басиля; его портреты 
висели всюду, Хафеза уже называли «абу 
Басиль» — «отец Басиля», когда первенец 
внезапно погиб в автокатастрофе. Он раз-
бился на своем «Мерседесе», когда спешил 
на частный самолет в Германию, чтобы по-
кататься на лыжах. Плейбой и красавец… Как 
бы Басиль стал править Сирией, в какую бы 
сторону повернул? 

После его смерти на трон призвали из 
лондонской медицинской ординатуры Башара, 
который жил и учился под псевдонимом, скры-
вая свое происхождение. На родине он срочно 
поступил в военную академию. Скажем честно, 
внешне он был не таким харизматичным, как 
брат: высокий, худой… Его невеста Асма Фаваз 
аль-Ахрас, урожденная гражданка Англии, хотя 
родители ее были из сирийской элиты, вышла 
за него, только когда он стал президентом. 
Хотя знакомы они были давно.

Хотел ли младший сын такой судьбы? А 
кто его, собственно, об этом спрашивал? Это 
Восток. Басиль учился в Советском Союзе, 
Башар был европейского воспитания. Но, 
видимо, политика определяется не только 
личными приоритетами.

Отец Асада держался стороны СССР в 
обмен на поддержку в борьбе с Израилем, 
сыну любовь к нашей стране передалась по 
наследству; Сирия входила в сферу совет-
ских, а затем российских интересов, в ответ 
сирийцы до сих пор платят нам любовью и 
искренностью, в отличие от американцев, 
которых с такой же яростью не выносят. Это 
правда. Правда и то, что при Башаре США 
включили Сирию в «ось зла», а в 2011-м здесь 
началась гражданская война, целью которой 
было сместить Асада и его элиту.

В 2015-м именно российские силы приш-
ли на помощь сирийской власти; к тому вре-
мени эту страну уже четыре года раздирали 
оппозиция и террористы вперемешку с ино-
странной интервенцией. Как ни странно, 
страну в этот сложный момент не покинули 
ни президент, ни его жена, ни трое их несо-
вершеннолетних детей. 

Хотя почти 7 миллионов сирийских бе-
женцев тогда рассеялись по всему миру, и 
если от их родины снова попытаются оста-
вить лоскуты, куда им возвращаться? Мир в 
Сирии был настолько непрочным и хрупким, 
что уже в прошлом году после начавшейся 
войны Израиля с ХАМАС и арабским миром 
стало понятно: что-то будет снова… 

Был ли Асад?

Сейчас в новостях плодится противо-
речивая информация: террористами чуть ли 
не захвачены города Хомс и Хама, атакована 
провинция Идлиб, в пригородах Дамаска 
будто бы идут бои. Что из этого правда, а 
что фейки? Дмитрий Песков отказался под-
тверждать или опровергать приезд Башара 
Асада в Москву за помощью 29 ноября, о чем 
появилась информация в ряде СМИ.

«Выступаем за то, чтобы власти Сирии 
скорее восстановили конституционный по-
рядок», — отметил Песков. Хотя в возможном 
визите Асада, разумеется, был резон. Ведь 
мы помогли ему девять лет назад — отпра-
вили свой военный контингент в Сирию. Вот 
только сейчас на дворе, увы, не 2015-й…

Но взять власть — это одно, а удержать 
ее в своих руках — совсем другое. Поэтому 
кураж первых дней после захвата Алеппо 
у многонациональной группировки вполне 
может смениться бардаком и хаосом, пиром 
жестокости и беспредела, а также голово-
кружением от успехов. 

Если, конечно, в этой истории не появятся 
дирижеры извне, которые смогут ввести этот 
бардак в определенное русло и использовать 
его по назначению. 

На данный момент треть населения Алеп-
по, по слухам, уже убежала из города. Но две 
трети остались. Их нужно чем-то кормить и 
поить — кто этим будет заниматься? Те же 
игиловцы пытались создать некое подобие 
государственной власти с центром в городе 
Ракка, там даже проходили жестокие казни, 
сродни средневековым. Но упоение насилием 
и насаждение своих правил было для них 
важнее официального признания. А с таким 
пиаром этих чудовищ никто в цивилизованном 
мире не признал бы.

Они так и не поняли, что любое государ-
ство — это же не только про насилие. Но и 
про организацию, и умение, и компромиссы. 
Они настроили против себя всех. Поэтому, 
видимо, у них ничего и не вышло.

Пикает Ватсап…
Пришло наконец сообщение из Дамаска. 

Слава богу, все знакомые живы. Спрашиваю: 
что происходит в городе?

— Боев в Дамаске нет. В Хаме и Хомсе 
тоже. Нет, там никого нет из боевиков. Где-то 
в 60 км от Алеппо идут бои. Алеппо действи-
тельно взяли. Мы не смогли защитить Алеппо, 
— с горечью рассказывают коллеги. — Их, к 
сожалению, очень много, террористов. Где-
то 40 тысяч человек. Все не так просто. Их 
собрали в Идлибе. Они… как это будет по-
русски… готовы взрывать себя, называют 
себя мучениками.

— Типа шахиды?
— Да, наверное, так. Мы знали, что рано 

или поздно это произойдет. Мы имеем в виду 
обострение и агрессию. И это произошло. У 
нас у всех чувство гнева и зла. 

— А в самом Дамаске сейчас спокойно 
в смысле бомбежек?

— Да. Израиль прекратил нас бомбить. 
И сразу же началось это. Вечером Нетаньяху 
говорит, что Асад играет с огнем, а потом 
начинается атака на Алеппо. Можно ли это 
связать? Трудно сказать, что такое может 
быть случайностью. Что будет дальше, пред-
ставить сложно. Мы правда этого не знаем… 
Но вряд ли ситуация будет лучше сразу. Мы 
не знаем, что будет…

Мне присылают видео, где террори-
сты говорят частью на арабском, частью на 
каком-то азиатском языке, бранятся и жгут 
российский флаг…

…Тогда, почти восемь лет назад, когда 
я побывала в Алеппо, все происходящее 
здесь казалось далеким, невзаправдашним 
— возьмешь билет на самолет домой, и весь 
ужас останется по другую сторону экрана. 
Слава богу, что кино про чужую войну можно 
было выключить в любой момент. Ты в нем не 
герой, а лишь наблюдатель, зритель.

…Так они и остались в другой реальности 
моей памяти. Лохматый старик (на этот раз 
точно старик!), просящий милостыню на раз-
валинах торговых палаток Старого города.

Дети Алеппо, которые, надрываясь, та-
щили домой драгоценную добычу — полное 
ведро воды. Источники ее были захвачены 
в пригородах боевиками, вода уходила в 
землю, затапливала близлежащие селения, 
поэтому в сам город ее доставляли военные 
и она была в страшном дефиците. 

Пробитая автоматными очередями же-
лезная крыша над старым восточным базаром 
в Алеппо напоминала карту звездного неба 
в планетарии. Только звезды-отверстия не 
падали вниз, они были ненастоящие, нельзя 
было загадать желание… Да и что можно было 
пожелать Сирии, кроме мира? 

Все нормальные люди во всем мире всег-
да желают именно этого. 

Я запомнила слова одного из моих по-
путчиков на обратном пути, что «ничего еще 
не закончилось». 

Это будет не мир, это передышка.
…До ноября 2024-го, когда Алеппо снова 

захватят террористы, оставалось почти во-
семь лет.

P.S. РФ поддерживает тесные контак-
ты с представителями Ирана и Турции по 
ситуации в Сирии. РФ не исключает трех-
сторонней встречи с Турцией и Ираном 
по урегулированию в Сирии, сообщили 
в МИД.

Екатерина САЖНЕВА.

У САМЫХ ЮНЫХ»
«ОНИ ЗАБИРАЮТ ДУШИ

Алеппо 
с птичьего 
полета.

А в самом Дамаске сейчас спокойно

В 2017-м вода была самым 
драгоценным товаром в Алеппо.

В 2024-м все вернулось.

ФОТОТЕЛЕФОННОЕ 
УМОПОМРАЧЕНИЕ
Нежелание чистить память мобильного 
признано психическим расстройством
Большинство россиян, за исключением, пожалуй, сверхпе-
дантов, может признаться в том, что начинает чистить свой 
гаджет от накопившихся фото и видео (и еще неиспользуемых 
приложений), если только вспомнит про память своего теле-
фона и решит проверить, сколько ее еще осталось незанятой. 
Американское издание между тем сообщило, что захламление 
устройства не слишком ценным контентом свидетельствует о 
психическом расстройстве его обладателя. Так ли это, зачем 
и как часто нужно чистить свои гаджеты, выяснял «МК» вместе 
с киберсыщиком. 
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Что сегодня происходит в Сирии



МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 декабря 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Щемящее чувство к 
бедолаге. 4. Могучий трехсотлетний дуб. 10. 
«Легкая на подъем» газонокосилка. 11. Одно 
из испытаний для студентов. 13. Шальная 
пуля, летящая не пойми куда. 14. Зимний 
корм для буренки, заготовленный с лета. 15. 
Результат хронического недосыпа. 16. Друг 
Вжика и «опекун» Гайки в известном муль-
тфильме. 18. Отзывчивое дерево в сказке 
«Гуси-лебеди». 20. «Табуретка», потерявшая 
одну конечность. 22. Веский довод в осно-
ве доказательства. 23. Деталь, известная 
опытному мастеру. 24. Лакомка, разоривший 
термитник. 27. Маркировка, нанесенная на 
свежий асфальт. 30. Железная печка, на-
греваемая углем. 32. И естественное озеро, 
и рукотворный пруд. 34. Синие «чешки» на 
ногах посетителя больницы. 35. Требова-
ние пассажира городской маршрутки. 36. 
Американский внедорожник братка. 38. Об-
щительный попугай-оратор серой масти. 39. 
Четыре запятые вокруг слова. 40. Рычажок 
в электрическом щитке. 41. Блюдо, которое 
стоит отведать. 42. Полтинник на карточке 
после снятия аванса.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Фээсбэшник» в дорево-
люционной России. 2. Минеральная краска 
цвета осеннего леса. 3. Вагонные сени, где 
курить запрещено. 5. Отчет корреспондента 
на первой полосе газеты. 6. Злак в торбе на 
лошадиной морде. 7. Головомойка сорванцу 
за проделку. 8. Хоровод из ромбов на лыжной 
шапке. 9. Воздушная гавань за чертой города. 
10. Колхозный «конь», требующий солярки. 
12. Падение дротика в метре от мишени. 17. 
Отказ выполнить отцовское поручение. 19. 
Титул Штраль в драме Лермонтова «Маска-
рад». 20. Тонкая решетка для вьющихся рас-
тений, увитая ими. 21. Частичное или полное 
«беспамятство». 25. Святой, милый Божьему 
сердцу. 26. Подделка под кожу на входной 
двери. 27. Неистовство подозрительного 
Отелло. 28. Автор поглощаемых гурманом 
шедевров. 29. Вельможа, подыскивавший 
королю фавориток. 31. Коллектив, следующий 
за наседкой. 33. Комариный малек в роли 
наживки для ловли рыбы. 34. Пострадавший 
от курицы пациент Айболита. 37. Удвоенный 
урок в институте. 38. Спутница из страшных 
снов закоренелого холостяка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забрало. 4. Уступка. 10. Княгиня. 11. Охламон. 13. Июль. 14. Дача. 
15. Выселение. 16. Клеймо. 18. Ругань. 20. Сангина. 22. Василиск. 23. Астероид. 24. Ка-
ратист. 27. Диапазон. 30. Телепат. 32. Земляк. 34. Приезд. 35. Рассрочка. 36. Узел. 38. 
Темя. 39. Зеркало. 40. Арбалет. 41. Ассорти. 42. Вязание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Забияка. 2. Рань. 3. Логово. 5. Стажер. 6. Уход. 7. Асфальт. 8. Мятеж-
ник. 9. Полемика. 10. Клеенка. 12. Нападки. 17. Мотивация. 19. Узурпатор. 20. Стилист. 21. 
Антракт. 25. Анамнез. 26. Телескоп. 27. Дипломат. 28. Огнемет. 29. Взбучка. 31. Одеяние. 
33. Крикет. 34. Папайя. 37. Лечо. 38. Теща.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Сверх Века Нам!
Профессор,

С математика
Всемирным Днём!

С ПОБЕДОЙ Нас
С Тобой ВДВОЁМ!

Мужу Толечке
От Верной Зины!

БИС! В День юриста
ИМЕНИНЫ!

Старт Победы под Москвой!
БОГОРОДИЦЫ СВЯТОЙ
Со Вхождением во Храм!

Благ, Здравия
20242024

ПО 12 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1, у «Магнита»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
4 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
5 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, у «Пятерочки»
6 декабря с 8.30 до 18.30
Зеленоград, ст. «Крюково», Крюковская пл., 
корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у «Пятерочки»
7 декабря с 8.30 до 18.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский Пассаж»

8 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
9 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш. д. 118
р-н Головинский, ул. Авангардная, д.12, у «Дикси»
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
10 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 25
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
11 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у «Пятерочки»
12 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2000,00 руб. ПМ277 2379,06 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1700,00 руб. ПМ277 2122,14 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4100,00 руб.  ПН301 4757,61 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3500,00 руб. ПН301 4215,19 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2025

с 1 по 12 декабря с 1 по 12 декабря

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
6 декабря с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение в кино 
или один из наших фирменный призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80
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В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
по 12 декабря проходит декада подписки на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 

или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам!

1924 год знаковый, ведь тогда, ровно 
сто лет назад, на столичной театраль-
ной карте образовалась новая вселен-
ная — Театр сатиры. За свою богатую 
историю сцена театра на Триумфаль-
ной повидала многих прославленных 
и обожаемых публикой артистов — 
Андрей Миронов, Анатолий Папанов, 
Спартак Мишулин, Татьяна Пельтцер, 
Рина Зеленая… 1 декабря 2024 года 
театр отпраздновал свой вековой 
юбилей. Собрали всех звезд — и про-
шлых лет, и настоящих.

В день празднования столетнего юбилея в 
стенах Театра сатиры дали спектакль-концерт 
«Век сатиры. Театральное безумство в центре 
Москвы» — самая важная премьера сезона. 
Поздравить театр прибыла вся столица, в зале 
аншлаг. Среди гостей — режиссер Антон Яков-
лев, начальник управления театров Александр 
Фокин, Кирилл Крок, артисты других театров. 
За два часа представления на сцену вместе с 
нынешними артистами труппы вышли те, кого 
сегодня с нами нет. Прошлое и настоящее вос-
соединились вопреки законам времени. 

Можно было рассказать историю театра 
— за целый век здесь повидали многое, о чем 
можно было бы поведать публике. Но по хроно-
логии здесь идти не стали — слишком уж про-
стой путь. «Плясать» здесь решили от самого 
слова «сатира», а точнее, от его букв. Воспели 
каждую. «С» — сцена, сатира, свобода, содру-
жество, строительство… Театрализованное 
представление сопровождалось знаковыми 
номерами из знаменитых спектаклей театра 
и историями из жизни труппы. 

Вместе со всеми артистами на сцене всех 
гостей вечера приветствовал Андрей Миро-
нов, чья видеопроекция на экране в виде буквы 
С: «Здравствуйте вам!». Едва появившись на 
экране, Миронов сорвал аплодисменты…

«А» — афиша, атмосфера, антракт, акте-
ры и авантюрные, азартные актрисы. Алена 

Яковлева буквально оживила 
актрис Театра сатиры про-
шлых лет. Вместе с ней мы 
пытались разгадать их секре-
ты и тайны. Татьяна Пельтцер 
— «поэма, а не женщина, самая 
яркая женская индивидуальность, 
самая непосредственная, озорная ху-
лиганка». Оказывается, несмотря на неверо-
ятный талант, актриса могла и поскандалить, 
и покутить — не ангел, но имела на то право. 
Вспомнили ласковое обращение к Татьяне 
Ивановне — баушка: 

— Баушка выпьешь 
рюмочку? 

— Я уже в том возрасте, ког-
да два раза предлагать не надо! 

— процитировала Яковлева слова 
Пельтцер, повторив манеру речи 

легендарной актрисы. 
Еще легенды — Рина Зеленая, чьи 

обаятельные и забавные монологи не под-
давались логике (но возразить ей было не-
возможно!), мягкая, трепетная и женственная 
Вера Васильева, которая прожила непростую 
жизнь, но с улыбкой, Ольга Аросева, которая, 

оказывается, могла сделать кульбит! 
— Ох, Ольга Александровна, как же нам вас 

не хватает! — с горечью в голосе произнесла 
Яковлева, — после смерти звезды еще долго от 
нее исходит свет. И их свет дает жизнь новым 
планетам, новым мирам и новым звездам… 

Появление на экранах каждой из артисток 
сопровождалось аплодисментами: зал знает 
и помнит каждую, в представлении легенды 
не нуждались.

Под песню о смешном человечке на крышу 
театра едва не улетел Карлсон, а точнее, леген-
дарный Спартак Мишулин, изображенный на 
огромной букве И. Артист выступил на сцене 
в этой роли более двух тысяч раз. 

Весь зал подпевал «Пой, ласточка, пой» 
из спектакля «Маленькие комедии большого 
дома», а в роли начальника ЖЭКа на сцену 
вышел сам Анатолий Папанов (с помощью 
современных технологий, конечно же, но, тем 
не менее, как живой). И знаменитая сцена 
воскресла и как прежде — в главной роли с 
Папановым. 

Рукоплескали одной из старейших актрис 
театра Нине Корниенко, которая вышла в нео-
жиданном образе рокерши и в соответствую-
щем стиле исполнила «Проснись и пой». 

На каждую букву придумывали множе-
ство слов, в том числе связанных с театром. 
Чуть не забыли про последнюю А, которая 
завершает слово «сатира». Слово «аплодис-
менты» напрашивалось само, зал упраши-
вать не потребовалось. На сцене вся труппа 
и режиссер Виктор Крамер. Художественный 
руководитель Евгений Герасимов внимательно 
наблюдал за происходящим из зала, на сцену 
он не поднялся. 

Правда, что актеры, уходя из жизни, ни-
когда не покидают театр. Они остаются в его 
стенах, на его сцене, отражаются в нынеш-
них артистах труппы. И мы тому были живыми 
свидетелями. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

МИРОНОВ И ПАПАНОВ СНОВА НА СЦЕНЕ

СТОЛЕТИЕ 
ТЕАТРА 
САТИРЫ:

В Москве открылся третий Открытый 
российский фестиваль авторского 
кино «Зимний». Знаменит он еще и 
тем, что у заявленных в его програм-
ме фильмов ежегодно отзывают про-
катные удостоверения. 

Так было с якутской «Айтой» и «Поедем 
с тобой в Макао» Романа Михайлова, ко-
торому выдали временное удостоверение, 
действительное только в дни фестиваля, и 
то со скрипом. 

 В нынешнем конкурсе участвуют во-
семь картин: «Операция «Холодно» Данила 
Иванова, «Шаман» Михаила Мерзликина, 
«ON и Она» Евгения Корчагина, «День не-
дели — любой» Алены Званцовой, «Сумма 

квадратов катетов» Кита Фрайхайта, «Чув-
ства» Виктории Мокеровой, «Спид Стар» 
Алексея Амбросьева-младшего. Покажут и 
«Гирокастру» — режиссерский дебют Юрия 
Арабова. Жаль, что увидим мы его уже после 
смерти автора. 

Ведущими церемонии открытия стали 
Евгений Цыганов и его 19-летняя дочь, кото-
рую смело можно назвать взрослой дочерью 
молодого человека, используя слова замеча-
тельного драматурга Виктора Славкина. Год 
назад Полина Цыганова получила на «Зим-
нем» приз за лучшую женскую роль. 

Фильмом открытия нынешнего года ста-
ла документальная картина «Жизнь Анатолия 
Гребнева», сделанная его внуком Алексан-
дром Родионовым вместе с Елизаветой Коз-
ловой. Он, как и дед и как его безвременно 
ушедшая мама Елена Гремина, — драматург. 
А фильм задумал к 100-летию со дня рож-
дения Гребнева, «последнего советского 
сценариста», как он сам себя называл. 

По его сценариям сняты «Дикая собака 

Динго», «Июльский дождь», «Старые стены», 
«Дневник директора школы», «Успех», «Част-
ная жизнь», вошедшая в пятерку номинантов 
«Оскара». Как скажет сын Гребнева — сце-
нарист и режиссер Александр Миндадзе, 
тогда это ничего не значило у нас. По счастью, 
удалось найти фрагмент оскаровской цере-
монии, когда объявили «Частную жизнь» Юлия 
Райзмана в числе претендентов на премию 
Американской киноакадемии. 

Вместе с Александром Родионовым 
мы идем по улицам Тбилиси, по маршру-
ту, который прочертила его бабушка и жена 
Анатолия Борисовича. Там они выросли, объ-
яснились в любви на Воронцовском мосту, а 
потом вместе прожили 60 лет. Как заметит 
Миндадзе, внук взял след деда и в какой-то 
момент им стал. 

 Отдельная глава фильма о Гребневе 
посвящена домам творчества. Никогда не 
понимала, как можно было там писать сцена-
рии, но тут все стало очевидным. По словам 
Миндадзе, это был ритуал самодисциплины. 
В небольших номерах без особых удобств 
весь день стучали машинки. В них временно 
поселялись люди из коммунальных квартир, 
чтобы уединиться и написать свои исповеди 
в форме сценария. Они отсекали себя от 
привычной жизни, уходили в командировку 
в самих себя. Все, что там было написано, 
стало классикой кинематографа. 

Дом творчества в Матвеевском станет 
последним домом для Анатолия Гребнева. Он 
выйдет за персиками, а на обратном пути у 
ворот его собьет машина. В этом было что-
то фатальное, тем более что незадолго до 
смерти он написал в дневниках, что видел 
свою смерть. 

Одна из глав фильма называется «Про-
токол времени». По сценариям Гребнева 
можно изучать жизнь, то, как когда-то гово-
рили люди, как они молчали. В картине о нем 
вспоминают сестра Мира Тарнопольская, 
которая младше на полгода, внучка Катя 
Шашалова, тоже ставшая сценаристом и 
режиссером. 

 Биография у Гребнева драматическая 

и удивительная. Отца расстреляли в 1937-м. 
Юным он пришел домой к Пастернаку со 
своими стихами, и они были холодно при-
няты. В фильме использована хроника по-
хорон Пастернака, на которых присутствовал 
Гребнев. 

Вспоминаю, как Анатолий Борисович го-
ворил о необязательной московской дружбе, 
когда ты с удовольствием встречаешься с 
приятелями, а потом надолго расстаешься, 
чтобы так же радушно встретиться спустя 
время. Сам он дружил иначе, жил весело. 
Гости приходили каждый день. Это было 
после смерти Сталина, когда все вдохнули 
полной грудью. Жили надеждами, пили ко-
ньяк с огнем. Тому свидетель — деревенская 
женщина, няня Нина Куликова, вырастившая 
дочку Гребнева — Елену. 

Он писал просто и без пафоса, и чело-
веком был сердечным и внимательным. За-
быть его невозможно, а слыша голос сына, 
принимаешь его за голос отца. С годами 
сходство все очевиднее. В эпилоге Алек-
сандр Миндадзе назовет отца человеком 
со своим сейфом внутри. Жил он с печалью, 
хотя и был оптимистом. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Фильмом о «последнем 
советском сценаристе» 
начался смотр 
авторского кино

квадратов кат
ства» Виктори
Алексея Амбро

Фильмом о «последнем 
советском сценаристе» 

ШТУРМ 
«ЗИМНЕГО»

Евгений  
Цыганов 
с гитарой.

А Мишулин 
под потолком

Система государственного строи-
тельного надзора — один из важней-
ших контрольных контуров в совре-
менном мегаполисе. Обеспечить 
безопасность и качество строитель-
ства современных высокотехноло-
гичных знаний жизненно важно для 
нынешних и будущих горожан. В Мо-
скве и ряде других регионов строй-
надзору уже сейчас активно помога-
ет техника, включая искусственный 
интеллект (ИИ). О том, как выглядят 
новые технологии строительного 
надзора, 2 декабря рассказали про-
фильные чиновники.

Совершенствование системы строитель-
ного надзора, которая остается основным 
гарантом качества строительства в России, 
ведется непрерывно как на законодатель-
ном, так и на технологическом уровне. Об 
этом рассказал журналистам замминистра 
строительства и ЖКХ России Сергей Музы-
ченко. «Обсуждаем подходы к изменению 
законодательства, — пояснил специалист. 
— Отрасль требует минимизации бюрократи-
ческого воздействия государства, при этом 
обеспечение безопасности должно быть 
точно соблюдено».

Одно из магистральных направлений 
реформы — техническое: взаимодействие 
между застройщиками и органами надзо-
ра может быть дистанционным. «Цифрови-
зация активно меняет технологию нашей 
работы, — утверждает Музыченко. — Все 
механизмы, которые сейчас внедряются, 
будут направлены на снижение нагрузки на 
участников строительства при обеспечении 
безопасности проводимых работ и качества 
строительства».

Технические средства — в том числе 
искусственный интеллект — помогают реа-
лизовывать риск-ориентированный подход, 
то есть выявить те направления, где должны 
работать «живые» инспектора стройнадзора, 
подчеркнул замминистра. При этом человек, 
вооруженный инструментами, остается не-
заменимым в алгоритме государственного 
строительного надзора: именно он прини-
мает решения о соответствии или несоот-
ветствии технологиям и требованиям. 

«Но там, где нужно оценить геометри-
ческое и иное соответствие уже существую-
щему в цифровом виде проекту, широкое 
использование программного обеспече-
ния уже возможно», — резюмировал Сергей 
Музыченко. 

Москва — регион-пионер в современ-
ных технологиях строительного надзора, 
отметил Антон Слободчиков, председатель 
Комитета государственного строительно-
го надзора города Москвы. «Провели за 
этот год более 13 тыс. профилактических 

мероприятий на строящихся объектах, вы-
несли порядка 4500 предостережений. Это 
важно, потому что всегда лучше работать не с 
последствиями проблемы, а предотвращать 
ее. Мы ставим перед собой задачу своевре-
менно давать застройщикам информацию 

о проблемах, чтобы те могли ее исправить. 
И уже в случае, если меры не принимаются, 
мы уже принимаем меры административного 
воздействия».

Разработана и подписана с застройщи-
ками дорожная карта, в рамках которой пла-
нируется охватить все строящиеся объекты 
города — а их около 1700 — техсредствами: 
датчиками, камерами, даже дронами, под-
черкнул Слободчиков. Особое внимание го-
род, по его словам, обращает на проблемы, 
чаще всего вызывающие негатив у жителей: 
это шумы, грязь на стройке, некорректное 
складирование строительных материалов. 

— Мы сможем своевременно выявлять 
такие проблемы, уведомлять застройщика, 
а они получат возможность эти проблемы 
устранять, — говорит Слободчиков. — На 
сегодня в городе уже имеется ряд «пилотов» 
с применением техсредств. В частности, с 
камерами на саму стройку, на парковки и 
другие.

Прежде всего, по словам главы комитета, 
обращается внимание на безопасность и 
качество строящихся объектов. «Безусловно, 
пока преждевременно говорить, что техниче-
ские средства могут заменить инспекторов, 
— подчеркнул Слободчиков. — Наиболее 
важные с точки зрения обеспечения безопас-
ности проверки техсредствами обеспечи-
ваться не могут. Но действительно, техника 
помогает выявлять многие проблемы, кото-
рые волнуют москвичей». 

Пока что в городе около 600 строек осна-
щены камерами — всего же инструментов 
контроля над объектами более 5000 (сюда 
входят и городские камеры, в поле зрения 
которых попадает стройка). Изображение 
с них транслируется в хранилище данных, 
откуда информация впоследствии извле-
кается, чтобы выявлять несоответствие тре-
бованиям. По остальным объектам, как по-
яснил Слободчиков, застройщики уже ведут 
дооснащение. Кстати, средства наблюдения, 
подчеркнул чиновник, размещаются за счет 
застройщика.

— Девелоперы заинтересованы в этом 
сами — технологии минимизируют проверки 
и позволяют вовремя принимать меры, — до-
бавил глава комитета. 

Вообще же, несмотря на развитие техно-
логий, работа органов строительного надзора 
остается сама собой. Ведь сохраняется целе-
полагание: стройка должна быть безопасной, 
а ее результат еще и качественным. 

Юрий СУХАНОВ.

СТРОЙКИ — ПОД НЕУСЫПНЫМ 
КОНТРОЛЕМ ГОРОДА
В органах строительного надзора успешно 
применяется искусственный интеллект

Безопасность и качество строительства — 
основная задача системы.
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Миндадзе.



Полузащитник итальянского футболь-
ного клуба «Фиорентина» Эдоардо Бове 
едва не умер на поле, потеряв сознание 
во время матча с «Интером». Это ужасное 
происшествие заставило вспомнить дру-
гие трагедии, уносившие жизни молодых 
футболистов.

Футбольная команда «Фиорентина» из 
старинного города Флоренция в этом сезо-
не Серии А высшего дивизиона итальянского 
чемпионата под руководством Раффаэле Пал-
ладино идет среди лидеров. И имеет хорошие 
шансы побороться за скудетто — победу в 
турнире. Которых на счету «фиалок», как зовут 
свою команду болельщики за традиционный 
флорентийский фиолетовый цвет формы, всего 
две — в 1956 и 1969 годах.

В 14-м туре первенства «фиалкам» пред-
стояло играть с грозным «Интером», действу-
ющим чемпионом Италии. И к этому матчу 
флорентийцы подходили с хорошим настроем, 
одержав перед встречей с «нерадзурри» (как 
еще называют «Интер». — Ред.) семь побед 
подряд в чемпионате. Конечно, всегда есть 
вероятность, что поддерживать такой высо-
кий темп на протяжении всего соревнования 
будет непросто, но настроение в коллективе с 
учетом победы еще и в Лиге конференций над 
скромным кипрским «Пафосом» тоже было, как 
говорится, в тему. Тем более что у «Интера» 
были проблемы в обороне — команда потеряла 
Франческо Ачерби и Бенджамена Павара, вы-
бывших из-за травм. Что для главного тренера, 
знаменитого в прошлом итальянского футболи-
ста Симоне Индзаги, создавало определенные 
проблемы.

Матч на флорентийском стадионе «Ар-
темио Франки» проходил в острой борьбе: 
на кону, как говорится в таких случаях, было 

не три, а шесть очков — победитель схватки 
мог вплотную приблизиться к лидирующему 
«Наполи».

Лаутаро Мартинес на 15-й минуте забил 
гол «Фиорентине», который был отменен из-за 
офсайда. А еще через минуту игра останови-
лась. Чтобы уже не возобновиться.

22-летний полузащитник хозяев Эдоардо 
Бове упал на поле. К нему сразу же бросились 
игроки обеих команд, перевернули 
на бок, стали оказывать первую 
помощь, после чего место 
происшествия окружило 
плотное кольцо игроков 
и персонала клубов. Так 
обычно делается, чтобы 
в телеэфир не попали 
ужасающие кадры.

Медики подоспе-
ли оперативно, но фут-
болисты нервничали, 
хватали их за рукава. Как 
оказалось позднее, игроки 
были недовольны задержкой 
в приезде реанимобиля, которо-
го пришлось ждать 5 минут.

Бове доставили в больницу, затем стало 
известно, что он может уже дышать самостоя-
тельно. А на сайте клуба появилось офици-
альное заявление, в котором «Фиорентина» и 
университетская больница Кареджи сообщали, 
что футболист Эдоардо Бове, который был спа-
сен на поле после потери сознания, в настоя-
щее время находится под фармакологической 
седацией и госпитализирован в реанимацию. 

Игрок прибыл в отделение не-
отложной помощи с гемоди-
намической стабильностью, 
и первые кардиологические 

и неврологические тесты ис-
ключили острое повреждение 

центральной нервной системы и 
сердечно-дыхательной системы. В 

ближайшее время он пройдет повтор-
ное обследование.

Что же касается матча, то о дате его дои-
гровки будет сообщено дополнительно.

● ● ●
Едва не завершившийся трагедией матч 

«Фиорентины» и «Интера» напомнил о других 
похожих случаях на футбольных полях.

26 июня 2003 года сборная Камеруна 
играла против Колумбии на стадионе «Стад 
де Жерлан» в Лионе на Кубке конфедераций, 

который проходил во Франции. На 72-й минуте 
игры камерунский полузащитник Марк-Вивьен 
Фоэ, известный по выступлениям за француз-
ские клубы «Ланс» и «Лион», а также английские 
«Вест Хэм Юнайтед» и «Манчестер Сити», на-
ходясь в центральном круге, внезапно упал на 
газон. Врачи пытались вернуть его в сознание, 
но безуспешно.

Через семь месяцев, 5 января 2004 года, в 
19-м туре Суперлиги Португалии на стадионе 
«Афонсу Энрикиш» во время матча местной 
«Витории» и лиссабонской «Бенфики» в составе 
последней на поле вышел на замену на 59-й ми-
нуте венгерский нападающий Миклош Фехер. 
Он успел отдать голевую передачу Фернанду 
Агияру, но через минуту, улыбнувшись судье в 
ответ на замечание о задержке времени, рухнул 
на поле замертво. Сегодня на стадионе «Бен-
фики» в столице Португалии стоит скромный 
памятник этому футболисту.

● ● ●
Пожалуй, самый известный трагический 

случай последних лет произошел на чемпиона-
те Европы по футболу в 2021 году. Напомним, 
что часть игр тогда проходила в России. 

12 июня 2021 года во время матча сборных 
Дании и Финляндии у 29-летнего датского полу-
защитника Кристиана Эриксена остановилось 
сердце и он упал на поле. Врачи девять минут 
пытались привести его в сознание, а все при-
сутствующие на стадионе болельщики, вклю-
чая его жену, молились за его здоровье. Затем 
его доставили в госпиталь, где врачам удалось 
стабилизировать его состояние. Матч между 
сборными был доигран, финны одержали по-
беду с минимальным счетом над датчанами, 
посвятив ее Эриксену.

Позднее футболист сумел вернуться на 
поле и даже принимал участие в играх сборной 
Дании. 16 июня 2024 года в матче группового 
этапа Евро-2024 против сборной Словении 
забил единственный гол команды, игра за-
вершилась со счетом 1:1.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТРАГЕДИЯ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЗВЕЗДЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виктор Горбатко (1934–2017) — космонавт, 
генерал-майор авиации, дважды Герой Со-
ветского Союза
Елена Дробышева (1964) — актриса театра 
и кино, телеведущая
Нина Дорошина (1934–2018) — актриса 
театра и кино, педагог, народная артистка 
РСФСР 
Игорь Ларионов (1960) — хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион, 4-кратный чемпион 
мира

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День Неизвестного Солдата в России
День юриста в России
Международный день инвалидов
Меж дународный день борьбы с 
пестицидами
Всемирный день компьютерной графики
1564 г. — Иван Грозный переехал из Москвы 
в Александровскую слободу
1954 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Семена Тимошенко 
«Запасной игрок», снятого на «Ленфильме»

2019 г. — в Сочи открылся интерактивный 
музей истории Олимпийских игр

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 0...2°, днем 
0…2°. Облачно с прояснениями. Преимуще-
ственно без осадков. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 8.38, заход Солнца 

— 15.59, долгота дня — 7.21. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ДОКУЧАЕВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433, (495) 781-4737
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 3630
Общий тираж: 1.857.240 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
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— Мужчина! Почему вы не даете мне 
чаевые? Вам не нравится, как я танцую 
голая вокруг шеста?
— Девушка, отойдите от геодезической 
вешки.

— Официант, что это насекомое делает 
в моем супе?
— Оно молится!
— Вы что, издеваетесь? Унесите, я не 
буду это есть!
— Вот видите, его молитва была 
услышана...

— Почему вы проложили дорожку, которая 
упирается в глухой забор?
— Ландшафтная концепция изменилась.
— Пили?
— Да.

— Говорят, ваш сын устроился на 
работу?
— Ага, забойщиком скота.
— Ну и как, нравится?
— Еще бы! Он же с детства любил со зве-
рушками возиться.

— Ну что, махнем по 150?
— Выпить предлагаешь?
— Нет, доллары обменять!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Трехкратный олимпийский чемпион по 
лыжным гонкам Александр Большунов не 
смог попасть в тройку призеров в четырех 
из пяти прошедших гонок Кубка России. 
В заключительном старте второго этапа, 
спринте классическим стилем, который 
состоялся в Вершине Теи (республика Ха-
касия), 27-летний спортсмен выбыл уже на 
стадии четвертьфинала. Ко всем неудачам 
сильнейшего атлета нашей страны во вре-
мя классической разделки в воскресенье 
в него врезался квадрокоптер. «МК» по-
старался найти причины столь слабого 
старта Сан Саныча.

Начало нового лыжного сезона в этом 
самом массовом зимнем виде спорта для 
лучшего российского спортсмена последнего 
десятилетия Александра Большунова скла-
дывается просто ужасно. По сравнению со 
стартом прошлого года — это небо и земля, 
огонь и вода. 27-летний трехкратный олимпий-
ский чемпион, которого и друзья, и соперники 
величаво называют Сан Санычем, даже отда-
ленно не напоминает ту непобедимую машину, 
которую мы все привыкли видеть. Напомним, 
что год назад Большунов победил в первых 
трех гонках стартового этапа Кубка страны, а 
всего его беспроигрышная серия в прошлом 
сезоне составила 23 победы.

Сейчас в пяти состоявшихся гонках у Алек-
сандра только одно призовое место, второе, на 
дистанции 15 километров свободным стилем 
неделю назад. Также на стартовом этапе Кубка 
России в хакасском местечке Вершина Теи он 
занял на соревнованиях седьмое место на 15-
километровой дистанции классикой и только 
пятнадцатую позицию в спринте коньковым 
ходом. Тогда слабое выступление Большу-
нова и сам спортсмен, и глава федерации 
Елена Вяльбе объяснили болезнью, которую 
спортсмен перенес перед самым началом 
зимнего сезона.

«Пока оцениваю свое состояние как удо-
влетворительное, потому что около месяца 
был в состоянии болезни. Только вроде бы 
выздоровел, как вновь заболел. У нас полко-
манды лежит с ковидом, вторая часть только-
только начала отходить. Вот первое дыхание 
было, потому что мы переболели уже; я потерял 

месяц, у ребят тоже большое количество вре-
мени для подготовки было потеряно. Сейчас 
первые четыре-пять дней, когда я более-менее 
чувствую себя нормально, только начинаю 
набирать какие-то кондиции», — сказал Алек-
сандр изданию «На лыжи».

«Большунов постепенно набирает фор-
му. Саша просто еще не делал скоростных 
упражнений и не продышался как следует, 
потому что он болел, а потом надо было тре-
нироваться. Объемы-то сделаны, но у нас 
циклический вид спорта и на одних объемах 
быстро не побежишь. Я уверена, что все у него 
будет нормально, ведь сезон только начина-
ется», — поделилась своим мнением Вяльбе 
с агентством РИА-Новости.  

● ● ●
Эти слова главы Федерации лыжных го-

нок нашей страны большинство приняло за 
чистую монету и в них поверило, однако за 
прошедшую неделю результаты Сан Саны-
ча не улучшились. В первой гонке второго 

этапа, который также прошел в Хакасии, 10-
километровке классикой, Большунов занял 
только девятое место, отстав от победителя, 
Савелия Коростелева, на 48 секунд. Кроме 
того, в этом забеге на трехкратного олимпио-
ника в буквальном смысле слова обрушилась 
еще одна напасть. Телевизионный коптер ата-
ковал Александра прямо на дистанции, из-за 
чего тот едва не упал.

Любопытно, что комментаторы этой транс-
ляции на общероссийском федеральном ка-
нале даже не увидели хорошо заметный на 
телевизионной картинке дрон и лишь глупо 
пошутили: «Ой, он оступился, что ли? Лапку 
сломал?» Впрочем, сваливать все проблемы 
на влетевший в Большунова коптер было бы 
несправедливо — к этому моменту он уже 
уступал лидеру около 30 секунд, а к фини-
шу его отставание еще больше увеличилось. 
О каком-либо серьезном повреждении по-
сле атаки дрона у титулованного лыжника не 
сообщалось.

У поклонников таланта этого спортсмена 
еще оставалась надежда на его удачное вы-
ступление в спринте свободным стилем в по-
недельник, но она быстро улетучилась, когда 
Сан Саныч выбыл из борьбы уже на первой 
же ее стадии, в четвертьфинале. После этой 
неудачи старший тренер сборной России по 
лыжным гонкам и личный наставник Большуно-
ва Юрий Бородавко заговорил о недостающей 
мотивации со стороны своего подопечного 
в этом сезоне, хотя несколько дней назад 
опытный наставник говорил несколько иное, 
прежде всего сетуя на болезнь.

«С мотивацией у Саши нет никаких про-
блем. У него были проблемы со здоровьем и в 
целом с тренировками. В связи с этим на снегу 
не смогли выполнить определенное количество 
скоростной работы. Видно, что движения у 
него медленные, нет резкости, нет мощности, 
которые он показывал в лучшие годы. Поэтому 
пока его состояние далеко от пика. Он, конечно, 
вернется. Но на это должно уйти время, по-
скольку так быстро все качества не приходят: 
быстрота, скоростная выносливость и т.д. За 
счет стартов будет набираться форма», — го-
ворил Бородавко в эфире «Матч ТВ».

И вот сравните, что этот специалист ска-
зал уже после окончания второго этапа Кубка 
страны: «Хоть мы и думаем, что отстранение 
от международных соревнований не сказыва-
ется, но все равно это психологически влияет 
на мотивацию Большунова. Это видно и по 
тренировочному процессу. Желаем мы это-
го или нет, но планка потихоньку падает без 
международных стартов. Психологию человека 
изменить очень трудно». 

● ● ●
Так что выводы, почему Александр Боль-

шунов, который разрывал всех и вся в про-
шлом сезоне, в этом выглядит столь слабо, 
каждый может сделать сам. Но похоже, что и 
болезнь, и мотивация равнозначно повлияли 
на выступление сильнейшего лыжника России. 
Глава же ФЛГР Елена Вяльбе лишь попросила 
всех спокойнее относиться к его сегодняшним 
результатам, поскольку он не робот, а всего 
лишь обычный человек. Мы-то все думали, что 
он машина. А оказалось, что нет. 

Павел САВЧИК.

СОБЫТИЕ

В декабре «Московский комсомолец» 
проводит традиционную предновогод-
нюю встречу подписчиков с лучшими 
журналистами нашей газеты.

В редакцию приглашаются те, для кого 
страницы издания «МК» связаны с яркими 
впечатлениями и историями. Ждем ваших 
писем с ответами на один или несколько 
наших вопросов:

— Расскажите, как и почему вы ста-
ли подписчиком «МК» и кто ваш люби-
мый автор.

— Напишите, если вы или кто-то из 
ваших близких стал героем публикаций, 
как это повлияло на вашу жизнь.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, ри-
сунки, поделки).

Также напоминаем, что нужно офор-
мить подписку на газету «Московский ком-
сомолец» на первое полугодие или на весь 

2025 год. Самые активные подписчики будут 
приглашены в редакцию для общения с 
ведущими журналистами.

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, ул. 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Мо-
сковский комсомолец» «Хорошее настрое-
ние» или передать через редакционные 
подписные пункты (их адреса ежедневно 
публикуются в газете). Обязательно ука-
жите ваши данные для связи и вложите 
ксерокопию о подписке. Письма принимают 
до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса — с 
7 ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его 
проведения, сроках, месте и порядке по-
лучения выигрышей вы можете узнать по 
телефону 8(495)665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

РЕКЛАМА 16+

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

В СМИ вновь появилась информация, 
что 88-летняя Светлана Дружинина, бес-
сменный режиссер «Гардемаринов», го-
спитализирована из-за болей в области 
левой лопатки. Чтобы узнать о состоянии 
Дружининой из первых уст, «МК» отпра-
вился навестить мэтра отечественного 
кино. Кстати, Светлана Сергеевна живет 
в доме на улице Черняховского, где зи-
мой прошлого года (в соседнем корпусе) 
произошел разрушительный пожар, уни-
чтоживший всю крышу.

— Слухи о моем здоровье чушь! — рез-
ко, но четко ответила Светлана Сергеевна в 

домофон. — Я еще нескоро на тот свет от-
правлюсь. А все потому, что я добрый, чест-
ный, активный человек, верующий в Бога. 

— Последнее время вас ничего не 
беспокоит?

— Нет. Я тщательно слежу за своим 
здоровьем. За этот год меня уже не первый 
раз хоронят. Я веду активный образ жизни, 
недавно делилась историями из детства на 

интервью, у меня куча проектов, над которы-
ми нужно работать.

— Про пожар минувшей зимой слы-
шали что-нибудь?

— Слышала, но ничего не знаю. После 
калейдоскопа ярких событий января, после 
10 лет работы над новыми картинами мы с 
Анатолием решили наконец-таки позволить 
себе отдохнуть. Улетели 1 февраля в ОАЭ, 

а вернулись только 15-го. В квартире все 
осталось без изменений, несчастье прошло 
мимо (пожар произошел 9 февраля. — Прим. 
авт.)

Соседи любят и уважают Светлану Сер-
геевну и ее супруга, называют их изящной 
и позитивной парой. «Всегда помогут, если 
нужна какая помощь», «Звезды большого 
масштаба, а общением с обычным народом 
не брезгуют», «При возможности можно даже 
билет на выступления попросить, не отка-
жет» — с удовольствием охарактеризовали 
звездную соседку жильцы дома.

Мария КАЛИНИНА.

«НЕ ПЕРВЫЙ РАЗ ХОРОНЯТ»
Светлана Дружинина рассказала о самочувствии

«Впервые 
за 15 лет не могу 
купить билет»

В 10.00 понедельника, 2 декабря, Боль-
шой театр официально открыл интернет-
продажу билетов на балет «Щелкунчик». К 
этой минуте на Театральной площади не 
было вообще никого — сложилось впечатле-
ние, что наши зрители не только смирились 
с цифровизацией, но и разобрались вполне, 
как она работает.

Но примерно через полчаса у закрытых 
до 11.00 касс Большого театра начали со-
бираться люди. Правда, потом выяснилось, 
что половина из них — это затаившиеся жур-
налисты или видеоблогеры, охотящиеся за 
сенсацией. 

Тем не менее остальные были реаль-
ными покупателями — они пришли сюда, 
рассчитывая, что (цитирую) «штук десять 
билетов в кассу выложат», а по сути, надеясь 
на русский авось.

Перед табличкой с графиком работы 
пожилая женщина стала громко возмущать-
ся: «Сказали же, что в десять начнут». Она 
стала главной героиней дальнейших со-
бытий: сначала кричала и требовала, потом 
плакала (вполне искренне) и просила помочь 
ей разобраться с Интернетом, объясняя, 
что впервые за 15 лет не сможет попасть на 
представление. В итоге она смирилась с 
поражением, покинув с билетом на «Луизу 
Миллер», идущую на Новой сцене, место 
«эпической схватки» с охраной, запрещав-
шей сотрудникам федеральных СМИ снимать 
происходящее.

В пресс-службе театра, кстати, под-
твердили, что видео и фотосъемку нужно 
было согласовывать с ними, охранники дей-
ствовали почти корректно, но осадочек, как 
говорится, остался. 

И проблема не в том, что «возрастная 
бабушка не понимает, какие кнопки нажи-
мать» и «для инвалидов и пенсионеров что-
то можно было отложить» (это тоже цитаты 
с площади). Специализированный раздел 
сайта БТ — что проверено нами — момен-
тально «лег» от наплыва посетителей, а 
затем «ожил» и выдал сообщение «биле-
тов нет». При этом многие заходившие на 
страницу аукциона сталкивались с ошибкой 
«Bad Gateway». 

Пресс-служба всего этого не признает, 
хотя соглашается, что были «бот-атаки и вре-
менные трудности», но сайт, по их словам, 
«не упал и не выходил из строя», а билеты 
раскупили за два часа.

Анонимный источник сообщил «МК», что 
якобы спекулянты поставили бот-программы 
и «все скупили», как именно — непонятно, 
но они вполне могли заранее запросить 

личные данные у клиентов и провернуть 
такую аферу. 

Если эти сведения подтвердятся, ока-
жется, что перекупы остались плюс путем 
аукциона фактически была узаконена спе-
куляция, но уже официальная. 

А минимальная цена полного билета 
установлена на уровне 5000 рублей.

Раньше было лучше?

Круг, похоже, замкнулся; и тогда вполне 
резонным оказывается совет не поддавать-
ся ажитации и посмотреть «Щелкунчика» в 
другом месте. Комментаторы в социальных 
сетях пишут, что проще дешевенькие би-
леты на поезд в Питер достать (под Новый 
год — сомнительно, но все же) и сходить в 
Мариинский театр (билеты там тоже от шести 
тысяч, но продаются без драки). 

«Щелкунчик» в Большом, конечно, при-
обрел благородную патину классичности и 
прошел все мыслимые проверки временем. 
Но когда театр подчеркивает «намоленность» 
своей Исторической сцены, сообщая, что 
премьера балета состоялась 12 марта 1966-
го, это дает повод полюбопытствовать, а 
сколько же попасть на него стоило раньше, 
когда и небо было синее, и трава зеленее. 

Чтобы не пользоваться непроверен-
ными данными, автор этих строк нашел, 
что называется, пруфы, на одной из по-
пулярных барахолок отыскав примерно с 
десяток старых билетиков, предлагаемых 
коллекционерам.

Справедливости ради заметим, что «кос-
мические» цены на «Щелкунчика» появились 
не сегодня. В 2015 году место в ложе №9 
бельэтажа стоило 16 200 рублей (около 230 
долларов по курсу на тот момент, но нужно 
еще делать поправку на инфляцию). Зато в 
2018 году — почти недавно — место в четвер-
том ряду балкона четвертого яруса стоило 
(смахиваем скупую слезу) 1500 рублей.

А теперь вишенка на торте. Советский 
Союз. 1980 год. Партер. Вполне приличный 
16-й ряд — не на верхотуре сидеть. Цена — 3 
рубля. На 10 копеек дороже килограмма лю-
бительской колбасы. При средней зарплате в 
195 советских «деревянных» рублей простой 
труженик мог купить 65 таких билетов. Делим 
среднюю зарплату 2024 года — 80 тысяч — на 
пять тысяч и получаем цифру 16.

И никакие трансляции, введенные в этом 
году, доступным всему народу «Щелкунчика» 
не сделают. Потому пройдут они не на, до-
пустим, мультимедийных экранах в центре 
городов или в торговых центрах, а в кинотеа-
трах за отдельную, отнюдь не символическую 
плату. Так что едва ли это шаг навстречу 
регионам и миллионам соотечественников, 
которые не могут позволить себе приехать 
в столицу на уик-энд. 

Иван ВОЛОСЮК.

В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ НЕ ЩЕЛКАЮТ
c 1-й стр.
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Смертельные игры
Футбол остается самым 
опасным видом спорта

П
случай
те Евр
что ча

Футболисты помогают 
Эдоарду Бове.

САН САН 
САНЫЧСАНЫЧ
ПОТЕРЯЛ ЛЫЖНЮ
Великий Александр Большунов не похож на самого себя 
в начале нового лыжного сезона

Александр 
Большунов 
и «атака» 
коптера.
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